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Персона

В преддверии очередного Съезда Ассоциации российских банков по  теме 

«Трансформация банковской системы в  условиях многополярного мира». 

Президент АРБ, академик РАН Гарегин ТОСУНЯН стал гостем редакции Нацио-

нального банковского журнала (NBJ) и ответил на вопросы главного редакто-

ра Станислава КОМАРОВА.

NBJ: Гарегин Ашотович, впервые 

в новейшей истории банковского дела 

в  России деятельность банков проис-

ходила в  «экстремальных» условиях 

на  протяжении длительного периода 

времени. По  сути, этот период эконо-

мика страны в  целом и  банковская 

система в  частности, находилась в 

условиях, приближенным к боевым, а 

последние два года – реально боевым. 

На  ваш взгляд, банковская система 

страны выдержала удар? Устоит 

в дальнейшем?

Г.А. ТОСУНЯН: Конечно, устоит!
Но работать сегодня очень непросто.
Особое беспокойство вызыва-

ют санкции, которые искусствен-
ным образом делают нас врагами  
цивилизации.

Тенденциозное отношение по наци-
ональному признаку, тем более на 
финансовом рынке, – недопустимо.

Логику отношений, когда весь народ 
объявляется врагом, не понимаю. 

На уровне высокой политики может 
быть очень много разногласий, проти-
воречий.

Но зачем «отрываться» на рядовых 
участниках рынка, никак не связанных 
с большой политикой. 

Ряд банков, которые подверглись 
санкциям, вообще не имеют никакого 
отношения к политике, госструктурам.

Можно понять, когда оппонент аргу-
ментированно высказывает вам свои 
претензии.

Ты понимаешь логику его претен-
зий, в чём его и твоя мотивации, в чём 
суть конфликта. 

Вы ищете выход из ситуации.
Но если кто-то кому-то безапелля-

ционно заявляет, предположим, что все 
китайцы – враги, тогда автоматически 
один миллиард четыреста миллионов 
человек, даже не будучи твоими врага-
ми, ими становятся. 

В условиях, когда целый народ объ-
явлен врагом, финансовый рынок 
испытывает особо сильный стресс, 
потому что он построен на ключевом 
понятии – ДОВЕРИЕ. 

Житейский пример. Люди передви-
гаются по свету.

У кого-то за границей дети,  
родственники. 

Уровень диверсификации род-
ственных связей – очень высок, люди 
по всему миру разбросаны.  

Родным нужно просто перечислить 
деньги или наоборот от них получить.

А дебетовые и кредитные карты не 
работают.

Нужно ехать в третью страну, 
для того чтобы сделать перевод.

Нельзя так усложнять людям жизнь!
Недопустимо вешать ярлыки.
Зачем нагнетать эту нервозность? 
Чтобы россияне действительно пове-

рили, что вокруг одни враги? 
     

NBJ: За последнее время сразу 

несколько влиятельных представи-

телей финансового рынка сделали 

громкие заявления о будущей судь-

бе кредитных организаций. Мол, 

банки в  их нынешнем виде в  пер-

спективе умрут под  влиянием дид-

житализации, их роль будет угасать 

с  развитием блокчейна, а  офлайн-

общение станет привилегией. Что 

вы думаете на этот счёт?

Г.А. ТОСУНЯН: Не разделяю это мнение.
Очень многие недооценивают роль 

и значимость личного общения. 
В первую очередь с точки зрения 

взаимного ДОВЕРИЯ.
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Процедуры можно выстроить дис-
танционно и их соблюдать. 

Но ДОВЕРИЕ дистанционно не 
выстроишь.  

Даже интервью я не даю дистанционно.
Мне важен уровень взаимного пони-

мания. 
Важно, чтобы не только слышали, 

но и чувствовали, какую я мысль хочу 
донести.

А для этого необходимо видеть 
глаза.

В финансовой сфере – это более чем 
актуально.

В банке, где отношения уже оформ-
лены, где есть готовый финансо-
вый продукт, клиент будет безмерно 
благодарен за возможность дистан-
ционно осуществлять стандартные  
операции.

Но чтобы стать клиентом новой кре-
дитной организации, согласовать все 
детали обслуживания, ему необходимо 
видеть живые лица.

Нельзя всё свести к онлайн-обще-
нию, если мы, конечно, не роботы.

Смею утверждать, что диджитал не 
в состоянии заменить классическое 
банковское обслуживание.

Через маркетплейсы можно поку-
пать несложные товары и услуги. 

Но приобретённая банковская услу-
га в корне отличается от купленной 
пиццы. 

Банковские отношения – сугубо 
индивидуальны. 

Приведу исторический пример. 
Наполеоновского генерала Мюрата 
однажды спросили, почему он разво-
дится со своей красавицей-женой.  

Он ответил: «Трудно объяснить, но 
женитьба, это как покупка сапог. Пока 
не наденешь и не походишь, не пой-
мёшь, жмут или нет». 

Финансовые отношения основаны 
на том, что клиента, контрагента, пар-
тнера надо почувствовать.

Чувство ДОВЕРИЯ диджитализации 
не подвластно. 

NBJ: Несчётные санкции, направ-

ленные против российского банков-

ского сектора и  его отдельных 

представителей, сильно портят жизнь? 

Или профессиональное сообщество 

уже научилось с ними работать?

Г.А. ТОСУНЯН: Научилось! 
Но портят жизнь сильно. 
Вспомните детство.
Когда часто приходилось на улице 

драться – портило твою жизнь?
Несомненно.
Вырабатывало характер?
Однозначно.
Но ты учился правильно себя вести, 

сопротивляться.
Честно признаюсь, не хотел бы, 

чтобы мои дети воспитывались через 
драку, хотя понимаю, что в какой-то 
степени это нужно… 

NBJ: … Я  к тому, что финансовая 

сфера, деньги и  без санкций любили 

тишину…  

Г.А. ТОСУНЯН: … В принципе, умные 
люди, когда ведут серьёзный биз-
нес, не заинтересованы в том, чтобы 
быть на виду со своими действиями 
и решениями. 

Это государству хочется, чтобы биз-
нес был максимально прозрачен.

Да и недоброжелателей вокруг 
немало. 

Про ряд моих коллег-банкиров 
какие только небылицы ни пишут.

Я их хорошо знаю, понимаю, что 
ничего общего с тем, что написано, нет.

Пять лет назад рассказывали одни 
небылицы, сейчас – диаметрально про-
тивоположные.

Когда есть пища для перемывания 
косточек, легче это делать.

Есть другая точка зрения: будь мак-
симально прозрачен и перемывать 
будет нечего.

Но нельзя быть прозрачным для всех 
и каждого. 

Не будут все детально изучать 
твои действия и поступки, выяснять, 
что ты добросовестный гражданин  
и бизнесмен.

Зато найдутся желающие интерпре-
тировать твою жизнь в негативном 
ключе.

Действительно, финасовая деятель-
ность требует тишины, потому что 
банк отвечает не только за себя, но и за 
своих клиентов, контрагентов и других 
участников бизнес-процессов.

NBJ: За последние два года региональ-

ная структура внешнеторгового обо-

рота России изменилась кардинальным 

образом. Фактически наша экономика 

развернулась на  Восток. По  итогам 

2023 года доля стран Азии в  экспорте 

РФ превысила 70%. Как реагирует бан-

ковский сектор на эти явления?

Г.А. ТОСУНЯН: Дело в том, что невоз-
можно и не нужно кого-то куда-то 
поворачивать, разворачивать. 

Доля Азии увеличилась в силу опре-
делённых обстоятельств.

Всё равно, что врач скажет вам: зани-
маемся исключительно левой почкой.

А что делать с правой почкой, други-
ми органами?

Да, к Востоку есть определённый 
интерес.

Но там происходят неоднознач-
ные процессы, зачастую негативные 
по отношению к нам.

Давайте «развороты» оставим гим-
настам. 

NBJ: Кстати,  о  «дедолларизации» в 

пользу «юанизации»… 

Г.А. ТОСУНЯН: Я против того, чтобы 
«дедолларизироваться», но я также не 
хочу «юанизироваться», если исполь-
зовать такие грубые выражения.

Нам нужно «орубляться». Введём 
тогда такой термин.

Важнейшей задачей властей любой 
страны является работа над устойчи-
востью своей национальной валюты. 
И нам нужно работать над устойчи-
востью и привлекательностью рубля.

Сейчас – это особенно сложно.
Был прекрасный период нулевых 

годов, когда очень длительное время 
рубль был наиболее устойчивым 
и высокодоходным активом, но мы 
продолжали торговать со всеми стра-
нами нефтью и газом за доллары. 
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Тогда нужно было на всех парах 
«дедолларизацию» проводить. 

NBJ: В  2023 году банки заработали 

рекордную прибыль. Ваша оценка 

финансовых результатов всей бан-

ковской системы?

Г.А. ТОСУНЯН: Прибыль была рекор-
дна по номиналу, – с учётом инфля-
ции и девальвации рубля, – но не 
по сути.

Кроме того, посмотрите на структуру 
распределения этой прибыли – 70–80% 
досталось узкой группе участников.

Это же ненормально.  

NBJ: Впервые за всю историю бан-

ковской системы РФ в прошлом году 

не было ни одного отзыва лицензии, 

и  в целом количество кредитных 

организаций за год не изменилось. 

Недавний отзыв лицензий сразу 

у  двух кредитных организаций: 

«КИВИ» и «Гефест», это эпизод, или 

наметившийся тренд?

Г.А. ТОСУНЯН: Думаю, что это эпизод. 
Возможно, к этим банкам появились 

отложенные претензии. 
Предсказывать политику регулятора 

не берусь.
Отмечу: количество банков в стране 

и так существенно сократилось, поэто-
му Банк России стал более аккуратен 
в этом вопросе.

Вместе с тем на рынке идут нормаль-
ные рабочие процессы.

В частности, на днях объявлено 
о возможном слиянии двух больших 
банков. 

А где-то уставшие банкиры уходят 
с рынка.

Это жизнь!

NBJ: Проводимая в  предшествую-

щие годы политика де факто спо-

собствовала резкому сокращению 

института региональных частных 

банков. События двух последних 

лет показали ошибочность этой 

стратегии. Ещё можно исправить 

ситуацию? 

Г.А. ТОСУНЯН: Не можно, а нужно.
Если мы не диверсифицируем систе-

му и не обеспечим развитие этого 
института на территориях, то экономи-
ка понесет серьёзные потери.

Представьте себе большой орга-
низм, некоторые части которого 
атрофированы. 

Инфекция может возникнуть в рай-
оне мизинца, но потом распростра-
ниться на все тело. 

NBJ: Период 2019–23 годов выделя-

ется беспрецедентным ростом широ-

кого спектра инновационных решений 

в банковской сфере. Вспомним тот же 

искусственный интеллект. Это благо 

для  банков и  их клиентов? Или есть 

нюансы?

Г.А. ТОСУНЯН: Смею утверждать: в 
этом мире нет ничего, что является 
абсолютным благом или абсолютным 
злом. 

Ответьте на вопрос: крапива – это 
сорняк?

Вроде бы, растёт где попало, жжёт-
ся сильно.

А оказывается, она один из самых 
полезных продуктов.

Или атомная энергетика.
Благо или вред?
Вопрос в том, как использовать.
Если решить задачу управляемой 

термоядерной реакции, то проблемы 
обеспечения теплом и светом будут 
решены везде.

Но ядерное оружие призвано решать 
совсем другие задачи. 

Интернет банкинг – это благо или 
зло? 

Конечно же, величайшее благо.
Но с другой стороны – это и вели-

чайший риск.
Мошенник может одномоментно 

«слизать» с вашего счёта все средства.
Искусственный интеллект, без-

условно, несёт в себе очень много  
возможностей. 

Это мощнейший инструмент.
В то же время я противник теории, 

что искусственный интеллект заменит 
естественный, человеческий.

Интеллект человека построен не 
только на алгоритмах, а на умении чув-
ствовать, сопереживать и запускать 
механизм интуиции – многомерной 
оценки происходящих процессов. 

Это качественно разные вещи.
Искусственный интеллект не заво-

юет мир, он не будет управлять нами 
и воспитывать наших детей.

Не вижу такой опасности.

NBJ: Одной из основных задач, реша-

емых в  целях развития финансового 

рынка 2024–2026 годов по  мнению 

Банка России, будет являться внедре-

ние цифрового рубля в  экономику 

Российской Федерации. Каковы выго-

ды экономики от внедрения цифрово-

го рубля? Каково его влияние на бан-

ковский сектор?

Г.А. ТОСУНЯН: Цифровая валюта – 
актуальная тема, всех интересует.

Необходимо использовать цифро-
вой рубль, как дополнительный полез-
ный инструмент, производный от раз-
вития технологий. 

Это некая альтернатива криптова-
лютам, которые формируются без уча-
стия государства. 

Очень важно, опять же, не навредить.
Нанести ущерб очень легко.
Можно перекачать огромные сред-

ства в цифровой рубль.
Но тогда стоимость кредитов сильно 

возрастёт, объём кредитования сокра-
тится.

Малые и средние банки во многих 
регионах могут не выдержать конку-
ренции, уйдут с рынка.

Мы окончательно «иссушим» и без 
того «высохшую» банковскую систему 
во многих регионах страны.

Цифровой рубль, конечно, может 
решать позитивные задачи, например, 
в системе бюджетных платежей.

Но как и в любом деле не надо впа-
дать в крайности. 

Еда необходима человеку, но перее-
дание вредно.

Лекарства спасают от болезней, 
но их передозировка может отравить 
организм. 
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Яд смертелен, но в малых дозах 
используется в лечебных целях.

Прежде чем заниматься чем-то: 
будь-то банковская деятельность, при-
готовление пищи или выстраивание 
личных отношений, сначала надо осоз-
нать, что ты делаешь.

Это сложная мысль, но её можно 
упростить. 

Пойми, потом делай.
Если сам поймешь, то других суме-

ешь убедить. 
К твоей инициативе с большим дове-

рием отнесутся.

NBJ: Мошенничество в  финансовой 

сфере за последние 5 лет приняло 

массовый характер, превратившись 

из экзотического явления в слаженно 

работающую индустрию. К  сожале-

нию, большинство мер, направленных 

на  предотвращение мошенничества, 

пока не дают значительного эффекта. 

В чём причины?

Г.А. ТОСУНЯН: Есть ряд сфер, где вза-
имоотношения пронизаны противо-
речиями между участниками рынка 
и государством. 

Но борьба с мошенничеством демон-
стрирует нам пример иного рода.

 Здесь интересы сторон во многом 
совпадают.

И надо отдать должное, на противо-
действии мошенничеству власти вместе 
с банками сделали особый акцент.

Эта тема стала объединяющей для 
всего финансового блока: Правитель-
ства РФ, Минфина, Банка России, Рос-
финмониторинга, Ассоциации россий-
ских банков. 

В некоторых случаях АРБ является 
оппонентом надзорной, регуляторной 
деятельности, но в борьбе с этим злом 
подчеркну высокий уровень консоли-
дации всех участников рынка. 

Только эту работу надо более гра-
мотно выстраивать, направлять в нуж-
ное русло.

NBJ: Вы не только возглавляете бан-

ковскую ассоциацию, но и  являетесь 

академиком РАН. Чем банкиры могут 

помочь учёным, а  в чём академиче-

ская наука может быть полезна 

финансовому сектору?

Г.А. ТОСУНЯН: Вместе с академи-
ком Гусейновым мы являемся сопред-
седателями Научно-консультативно-
го совета по правовым, психологи-
ческим и социально-экономическим 
проблемам общества Отделения 
общественных наук Российской ака-
демии наук (НКС ООН РАН).

Многие проблемы общества, в том 
числе и финансовая сфера, являются 
предметом междисциплинарного инте-
реса учёных.

В наше отделение входит шесть 
научных отраслей: философия, право, 
социология, психология, политология 
и экономика.

Мы привлекаем к работе математи-
ков, ученых в области информацион-
ных технологий, даже крупнейших спе-
циалистов в области мозга. 

Пандемия внесла качественно новый 
элемент нашего взаимодействия. 

Под эгидой НКС ООН РАН, Нацио-
нального исследовательского институ-
та доверия, достоинства и права (НИИ 
ДДП), Ассоциации российских бан-
ков (АРБ) с 2020 года в смешанном 
формате «Рабочего завтрака у Тосуня-
на» (онлайн, офлайн) стали проводить 
совместные мероприятия. 

На них присутствуют известные уче-
ные, банкиры, финансисты, экономи-
сты, эксперты. 

На обсуждение выносятся разные 
проблемы, затрагивающие интересы 
общества в целом.

Раскрываются разные ракурсы: 
социальные, поведенческие, психо-
логические, прочие аспекты нашей 
жизни. 

Финансовые вопросы постоянно 
присутствуют, но не являются един-
ственными.

Этот формат оказался интересен 
и учёным, и финансистам.

Руководители, менеджеры банков 
должны знать не только финансы, юри-
спруденцию, бухгалтерскую отчётность 
и коммерцию.

Они должны знать своего клиента: 
его психотип, поведенческие мотивы.

Вместе с Национальным бюро кре-
дитных историй (НБКИ) мы рабо-
таем над внедрением психоскоринга 
(оценки платёжеспособности клиента 
на основе изучения его поведения – 
прим. Ред.).  

В этот процесс реально по максиму-
му вовлечена наука.

Учёные и банкиры с благодарностью 
воспринимают такое взаимодействие.  

Симбиоз науки и практики очень 
высоко оценивается обеими сторонами.

Отделение общественных наук РАН 
также заинтересовалось «Открытыми 
дискуссиями АРБ». 

На них мы с преподавателями и сту-
дентами вузов обсуждаем проблемы, 
связанные с финансовым рынком, регу-
ляторной деятельностью, мошенниче-
ством, перспективами рубля, цифровой 
валюты.

Все эти форматы делают нашу дея-
тельность очень объёмной.

NBJ: Последний вопрос. Вы публично 

настаиваете на  том, чтобы ввести 

в обиход новое словосочетание–фор-

мулировку. Вместо «социальная 

инженерия» использовать термин 

«криминальная инженерия». Почему?

Г.А. ТОСУНЯН: Потому что нель-
зя благозвучным термином называть 
негативное явление. 

И наоборот. 
Я уже много лет борюсь с таким тер-

мином как «регуляторная гильотина».
Слово «гильотина» у многих 

вызывает отвращение, ассоциируется 
с актом умерщвления человека. 

Когда в речи используют этот 
позитивный по сути термин (смысл 
которого всего лишь снижение регу-
ляторного давления на бизнес), сразу 
же возникает негативное отношение.

 «Социальная инженерия», на слух 
звучит приятно, но на самом деле это 
«криминальная инженерия». 

Надо вещи называть своими 
именами, и не только в научных  
формулировках…    
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Тренды

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

Повышение ключевой ставки Банка России оказывает ограниченное влияние 

на займы, выдаваемые как на срок до года, так и на период более 12 месяцев, 

говорится в  исследовании АКРА «Кредитование в  период высоких ставок». 

Помимо того, что значительный объём кредитов предоставляется по  льгот-

ным программам, эта тенденция свидетельствует о том, что ключевая ставка 

не является основным фактором при ценообразовании кредитных продуктов, 

делает вывод Агентство.

Ужесточение ДКП Центробанка  
не охлаждает устойчивый спрос  
на кредиты

УЖЕСТОЧЕНИЕ ДКП НЕ СТАЛО 

БАРЬЕРОМ НА ПУТИ КРЕДИТОВАНИЯ

Более жёсткая политика ЦБ РФ оказа-
ла ограниченное влияние на динамику 
кредитования во второй половине 2023 
года, отмечает АКРА. Хотя в большин-
стве сегментов рынка в четвёртом квар-
тале 2023-го наблюдалось замедление 
роста портфеля, можно говорить о том, 
что масштаб этого процесса не был гло-
бальным, подчёркивают аналитики.

Портфель корпоративных кредитов 
с августа по декабрь 2023 года вырос 
на 7,6% (+10,7% с марта по июль), 
а среднемесячный рост составил 1,5% 
(+1,9% с января по июль). В розничном 
сегменте кредитный портфель с августа 
по декабрь увеличился на 8,6% (+9,7% 
с марта по июль) при среднемесячном 
росте на 2% (+1,5% с января по июль). 

Наиболее выраженным стало замед-
ление роста розничного портфеля, 

который в декабре прибавил лишь 
0,1%. По мнению АКРА, ключевой фак-
тор этого – ужесточение регулирования 
необеспеченного кредитования.

Агентство отмечает, что во всех 
основных сегментах рынка объёмы 
кредитов, выданных в конце 2023 года, 
превысили среднемесячное значение за 
весь прошлый год. Кроме того, в кор-
поративном кредитовании, кредитова-
нии МСП и автокредитовании в дека-
бре был выдан максимальный объём 
займов за год.

При этом рост кредитного порт-
феля в реальном выражении с ноя-
бря по декабрь практически остано-
вился. Однако в данном случае следу-
ет учесть, что индекс потребительских 
цен в ноябре показал максимальный 



март 2024 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 11actual

ACTUAL

с начала 2023 года рост (1,1%), а в дека-
бре превысил среднегодовые значения 
(составив 0,7% против 0,6%), несмотря 
на замедление инфляции.

МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ РАЗГОНЯЮТ 

КРЕДИТНУЮ АКТИВНОСТЬ БАНКОВ

Поддержку кредитной активности ока-
зывают в основном устойчивый рост 
экономики и стабильные социально-
экономические показатели, что сти-
мулирует спрос на кредитные ресур-
сы. При этом запас капитала (обеспе-
чиваемый в том числе действующими 
послаблениями), а также ускоривший-
ся во втором полугодии приток кли-
ентских средств, позволяют кредит-
ным организациям удовлетворять этот 
спрос без снижения собственной кре-
дитоспособности.

К факторам, снижающим влияние 
действий Банка России на рост кредито-
вания, АКРА относит и то, что резуль-
таты ужесточения ДКП наталкиваются 
на эффект от госпрограмм по стимули-
рованию экономики в текущих операци-
онных условиях. По ряду направлений 
именно меры государственной поддерж-
ки (ипотека, кредитование МСП, проек-
тов структурной трансформации и техно-
логического суверенитета) стимулируют 
рост кредитной активности банков. Сле-
довательно, значительная доля кредит-

ного процесса может иметь своеобраз-
ный иммунитет к ужесточению ДКП.

Сохраняется спрос на кредиты и со 
стороны крупных корпоративных заём-
щиков. С одной стороны, это обуслов-
лено необходимостью финансирования 
инвестиционных программ на фоне 
санкций, влияющих на деятельность 
заёмщиков: в этом случае спрос на кре-
дитные ресурсы является вынужден-
ным и может иметь низкую чувстви-
тельность к росту ставок. С другой 
стороны, это связано с выкупом акти-
вов иностранных компаний, уходящих 
с российского рынка. В данном случае 
выгода от сделок может перевешивать 
затраты на обслуживание кредитов). 

ЦБ НЕ МОЖЕТ ОХЛАДИТЬ  

ОПТИМИЗМ ЭКОНОМИЧЕСКИХ  

СУБЪЕКТОВ

При оценке устойчивости кредитной 
активности в условиях ужесточения 
ДКП, АКРА отмечает тот факт, что меры 
ЦБ по охлаждению роста экономики 
почти не сказались на настроениях эко-
номических субъектов, оптимизм кото-
рых служит одним из основных драйве-
ров спроса на кредитные ресурсы.

Согласно данным Банка России, рас-
считываемый регулятором индикатор 
бизнес-климата в декабре 2023 года, 
рос четвёртый месяц подряд и замет-

но превышал средний показатель 2021 
года. Позитивные ожидания при этом 
наблюдались по всем основным компо-
нентам индикатора.

Индекс RSBI, отражающий настрое-
ния малого и среднего бизнеса, в дека-
бре 2023-го также находился в зоне 
роста. При этом в конце прошлого года 
росли как инвестиции, так и уровень 
одобрения кредитов. 

Индекс потребительской уверенно-
сти, рассчитываемый Росстатом, в чет-
вёртом квартале 2023 года оставался 
на максимумах относительно значе-
ний до начала пандемии. Хотя индекс 
благоприятности условий для сбере-
жений стабильно растёт и достигает 
максимально высоких значений с 2014 
года, индекс благоприятности усло-
вий для крупных покупок не снижается 
и также максимален за последние шесть 
лет. По мнению АКРА, это говорит 
о том, что переход населения к сберега-
тельной модели поведения ещё оконча-
тельно не сформировался.

«Позитивные настроения бизне-
са при стабильной уверенности потре-
бителей позволяют рассчитывать 
на сохранение деловой активности, 
а также на рост потребительских рас-
ходов, что в совокупности будет стиму-
лировать устойчивый спрос на креди-
ты», – считают в АКРА.

ОБЪЁМ КРЕДИТОВ, ВЫДАННЫХ В 2023 ГОДУ, ТРЛН РУБ.

Источник: Банк России
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Тренды

СТАВКИ КРЕДИТОВАНИЯ РАСТУТ 

МЕДЛЕННЕЕ, ЧЕМ КЛЮЧЕВАЯ

Причиной того, что спрос на кредиты 
имеет ограниченную чувствительность 
к повышению ключевой ставки, может 
быть и относительная стабильность 
процентных ставок по новым займам, 
говорится в исследовании.

АКРА отмечает, что реакция про-
центных ставок на ужесточение ДКП 
оказалась довольно сдержанной и вне 
сферы банковского кредитования. 

«В частности, хотя доходность 
ОФЗ в августе – в момент наиболее 
резкого повышения ключевой став-
ки – значительно выросла, её после-
дующие повышения не приводили 
к сопоставимому росту доходности. 
В результате уже в августе сформи-
ровалась ситуация, когда ключе-
вая ставка в среднем за период нача-
ла превосходить доходность ОФЗ 
на средних участках кривой доходно-
сти. В последующие месяцы эта ситу-
ация стала характерна и для всей кри-
вой», – констатирует АКРА. 

По кредитным ставкам картина 
похожая: в конце 2023 года значение 
ключевой ставки превышало ставку 
по кредитам, предоставленным на срок 

более года как в розничном сегменте, 
так и в корпоративном. В сегменте кра-
ткосрочных (до года) розничных кре-
дитов, где за счёт необеспеченных зай-
мов традиционно фиксируются наи-
более высокие ставки, после начала 
активного ужесточения ДКП в авгу-
сте 2023-го разрыв между стоимостью 
кредита и уровнем ключевой ставки 
снизился с 12 до 5,5 п.п. 

«Характерно, что наименее чув-
ствительными к ужесточению ДКП 
оказались ставки по ипотечным кре-
дитам. Во многом из-за действия раз-
личных стимулирующих программ 
ставка по ипотеке практически не 
отреагировала на рост ключевой став-
ки. Более того, средняя ставка по ипо-
течным кредитам, предоставленным 
с августа по декабрь 2023-го, соста-
вила 8,1% (против 8,24% с января 
по июль)», – гласит исследование.

Такую ситуация АКРА называет 
парадоксальной, поскольку традици-
онно ипотечные ставки, где доля пре-
мии за кредитный риск относительно 
невелика, имеют наиболее высокую 
чувствительность к изменению цен-
тральными банками ключевых про-
центных ставок.

ПОЧЕМУ КРЕДИТНЫЕ СТАВКИ СЛАБО 

РЕАГИРУЕТ НА ЖЕСТКУЮ ДКП

В рейтинговом агентстве считают, 
что существует несколько причин, 
способствующих ограниченной реак-
ции ставок по кредитам на ужесточе-
ние ДКП.

Во-первых, если в первой полови-
не 2023 года кредитные организации 
испытывали относительный дефи-
цит ресурсов для финансирования 
быстрого роста портфелей (из-за чего 
усилилась роль средств, предоставля-
емых государственными организаци-
ями), то по мере повышения ключе-
вой ставки постепенно формировал-
ся приток средств клиентов в банки. 
Эта тенденция достигла пика в дека-
бре 2023-го, когда объём клиентских 
средств вырос более чем на 5,5 трлн 
руб. при росте кредитного портфеля 
менее чем на 1,4 трлн руб.

Во-вторых, кредитование в РФ 
по-прежнему в значительной степени 
поддерживается льготными програм-
мами, основная цель которых заклю-
чается в предоставлении заёмщи-
кам пониженной процентной ставки. 
Основными бенефициарами поддерж-
ки являются ипотека и кредитование  

РОСТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ ОПЕРЕДИЛ УВЕЛИЧЕНИЕ СТОИМОСТИ КРЕДИТНЫХ ПРОДУКТОВ

Источник: Банк России, Московская биржа
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МСП, но льготы, субсидирование  
процентных ставок, пониженные риск-
веса и др. оказывают влияние и на про-
чие сегменты рынка.

В-третьих, на изменение ставки вли-
яет и срочность кредита. Так, в роз-
ничном кредитовании доля кредитов, 
предоставляемых на срок более года, 
стабильно превышает 90%. В кор-
поративном сегменте этот показа-
тель составляет немногим менее 50%, 
однако, например, в первой полови-
не 2022 года доля кредитов, выдан-
ных более чем на 12 месяцев, находи-
лась на уровне около 70%. Поскольку 
рынок не ожидает сохранения жесткой 
ДКП в течение длительного времени, 
быстрое повышение ставок по боль-
шей части выдаваемых кредитов может 
обернуться необходимостью масштаб-
ного рефинансирования и потерей кли-
ентской базы по мере смягчения поли-
тики регулятора.

При этом, как отмечает АКРА, вли-
яние жесткой ДКП на ставки по кре-
дитам может быть не до конца исчер-
пано. В декабре на фоне ускорения 
роста выдач в корпоративном сег-
менте заметно увеличилась и стои-
мость кредита (средняя ставка пре-
высила 14%). В то же время, по дан-
ным разных источников, развивается 
тенденция роста ставок по необеспе-
ченным кредитам, а влияние сокра-
щения льготных программ на стои-
мость ипотечного кредитования еще 
предстоит оценить.

В феврале 2024-го был зафиксиро-
ван рост ставок по длинным (на десять 
и более лет) ОФЗ, что также может 
предварять повышение стоимости дол-
госрочных кредитов. 

Проанализировав изменения кре-
дитной активности в конце прошло-
го года и динамику процентных ста-
вок, Агентство сохраняет прогноз роста 
кредитного портфеля по итогам 2024-
го на уровне 12–15%. При этом АКРА 
отмечает, что выход за пределы указан-
ного диапазона возможен скорее в кон-
сервативном направлении.

К факторам, способным ограни-
чить рост, в том числе относятся 

усиливающееся регуляторное давле-
ние на отдельные сегменты рознично-
го кредитования (например, введение 
макропруденциальных лимитов в ипо-
теке) и риски ухудшения качества порт-
феля, которые могут реализоваться 
при длительном сохранении ключевой 
ставки на текущем уровне.

КАЧЕСТВО КРЕДИТОВ ОСТАЁТСЯ 

СТАБИЛЬНЫМ – АППЕТИТ БАНКОВ 

К РИСКУ НЕ СНИЖАЕТСЯ

Ещё одним фактором, который может 
стимулировать банки и далее актив-
но наращивать кредитование на фоне 
высоких ставок, является то, что увели-
чение кредитного портфеля оказывает 
незначительное влияние как на каче-
ство новых выдач, так и на обслужива-
ние текущего портфеля.

Ранее АКРА уже отмечало, что счи-
тает произошедшее ужесточение ДКП 
существенным риском, так как значи-
тельная доля кредитов (в основном 
в корпоративном сегменте) выдана 
под плавающую ставку. Однако в дека-
бре доля просроченных кредитов в кор-
поративном портфеле составила менее 
4%, и в розничном сегменте ситуация 
была аналогичной.

«Вместе с тем отметим, что пока рано 
судить об отсутствии влияния роста ста-
вок на качество портфеля. В корпора-
тивном сегменте рост ставок последовал 
за повышением долговой нагрузки, свя-
занным с наращиванием заимствований 
в ряде отраслей. Это привело к увеличе-
нию долга и повысило чувствительность 
платёжеспособности к уровню ставок 
и стабильности операционного дохо-
да», – считают аналитики.

По мнению АКРА, несмотря на низ-
кий уровень просрочки, заёмщики 
постепенно начинают ощущать слож-
ности с обслуживанием долга. Косвен-
ным признаком этого может служить 
замедление темпов роста корпора-
тивного кредитного портфеля во вто-
рой половине 2023 года при стабиль-
но высоких показателях новых выдач. 
Такое сочетание факторов может сви-
детельствовать о том, что в условиях 
повышенных ставок часть заёмщиков 

отказывается от возобновления креди-
тов, срок которых истёк.

«Устойчивость объёма новых выдач 
при этом может говорить об уве-
ренности заёмщиков в способности 
переложить рост стоимости креди-
та на конечных потребителей их про-
дукции. С этой уверенностью, судя 
по всему, связаны и указанные выше 
высокие показатели делового опти-
мизма», – указывает АКРА.

По оценкам Агентства, розничный 
сегмент более защищён от негативно-
го влияния ужесточения ДКП. Это обу-
словлено повышенными надбавками 
к риск-весам, которые способствуют 
сокращению потенциально проблем-
ных выдач по мере повышения полной 
стоимости кредита, зависящей от стои-
мости займа.  

АКРА полагает, что вероятность 
ухудшения качества портфеля из-за 
увеличения расходов на обслужива-
ние кредитов в ближайшие 12–18 меся-
цев будет повышенной. Сдержанный 
рост ставок по новым кредитам нефи-
нансовым компаниям может говорить 
о том, что рост платежей по текуще-
му портфелю не является значитель-
ным. Однако в том случае, если пери-
од высоких ставок будет длительным 
и окажет серьёзное влияние на ситуа-
цию в экономике, достаточность посту-
плений от операционной деятельности 
для обслуживания кредитов может ока-
заться под вопросом.

При неблагоприятном развитии 
событий Агентство ожидает повыше-
ние ставок по кредитам вследствие 
роста премии за кредитный риск. 

«Этот фактор, а также более жёст-
кая политика кредитных организаций 
по управлению рисками могут приве-
сти к более выраженному снижению 
показателей выдач в текущем году», – 
предполагают аналитики. 

Тем не менее, высокие спрос 
и предложение на кредитном рынке 
будут способствовать довольно 
быстрому восстановлению объё-
ма выдач по мере того, как ЦБ будет 
смягчать подходы к реализации ДКП, 
говорится в исследовании.   
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Персона

Беседовал Сергей АРТЁМОВ

Системе страхования вкладов (ССВ) в 2023 году исполнилось 20 лет. О её ста-

новлении, результатах работы за два десятилетия и последних нововведениях 

рассказала NBJ первый заместитель генерального директора государственной 

корпорации «Агентство по страхованию вкладов» (АСВ) Мария ФИЛАТОВА.

Двадцать лет спустя 
ПервыйзаместительГенеральногодиректораАСВМарияФИЛАТОВА:
«Заэтигодыразмерстраховоговозмещенияувеличилсяв14раз»

NBJ: Мария Владиславовна, насколько 

отличается уровень риска для  вклад-

чика при размещении своих средств 

в  банке до  начала работы системы 

страхования вкладов и сегодня?

М.ФИЛАТОВА: В начале пути для 
вхождения в систему страхования 
вкладов банки должны были под-
твердить свою финансовую устойчи-
вость. Оценивались такие показатели 
как капитал, активы, качество управ-
ления банком, доходность и ликвид-
ность. Предполагалось, что вклад 
может быть открыт только в стабиль-
но работающей финансовой орга-
низации. Таким образом снижались 
риски для вкладчиков. Отбор прошли 
не все банки. В систему было приня-
то около 930. Для тех, кто размещал 
средства во вклады в пределах дей-
ствующих лимитов страхового воз-
мещения, система страхования обе-
спечивала полную защиту денежных 
средств. Следует отметить, что за эти 
20 лет размер страхового возмеще-
ния увеличился в 14 раз – со 100 тыс. 
до 1,4 млн рублей.  В некоторых случа-
ях лимит возмещения был существен-
но повышен, введены обособленные 
лимиты для социально значимых 
категорий счетов (эскроу для купли-
продажи недвижимости и для доле-
вого строительства МКД, спецсче-
та фондов капремонта), защищены 
временно высокие остатки средств 
при особых жизненных обстоятель-
ствах. Так что в настоящее время 
риски размещения средств в банке 
для вкладчика минимальны. Кроме 
того, вкладчики с более крупны-
ми сбережениями для минимизации 
рисков всегда могут разместить вкла-
ды в нескольких банках, обеспечив  
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СПРАВКА

их полную страховую защиту. За время 
работы Агентство существенно сокра-
тило сроки начала выплат. Если рань-
ше он составлял 14 дней, то уже сегодня 
через 5 рабочих дней вкладчик может 
опять свободно распоряжаться своими 
средствами. 

NBJ: Кого вы имеете в  виду, когда 

говорите о  расширении периметра 

защиты системы страхования на 

новые категории вкладчиков?  

М.ФИЛАТОВА: С 25 марта 2024 года 
вступают в силу законодательные 
изменения, согласно которым при 
новых страховых случаях ССВ будет 
защищать счета (депозиты) средних 
предприятий из реестра МСП; проф-
союзных организаций; социально 
ориентированных НКО, включённых 
в специальный реестр Минэконом-
развития; счета адвокатов, нотариу-
сов и иных лиц, открывших вклады 
в связи с профессиональной деятель-
ностью, предусмотренной федераль-
ным законодательством. В Госдуму 
уже внесены законопроекты, пред-
усматривающие страхование сче-
тов жилищных сбережений граж-
дан, а также счетов эскроу для рас-
чётов граждан по договорам подряда 
с организациями, осуществляющи-
ми строительство индивидуальных 
жилых домов. Вкладчики здесь будут 
всё те же – граждане, но вторым зако-
нопроектом право на возмещение 
предусмотрено также для подрядных 
организаций. 

Пока в процессе разработки про-
ект защиты полисов страхования 
жизни. С учётом недавнего стра-
хового случая в КИВИ Банке (АО) 
Агентство готовит законопроектные 
предложения по страховой защи-
те владельцев электронных денеж-
ных средств, использующих для рас-
чётов так называемые «электронные 
кошельки». Такая защита будет пре-
доставлена только тем владельцам-
физическим лицам, которые прошли 
идентификацию. 

NBJ: Судя по  перечисленным вами 

категориям вкладчиков, периметр 

системы страхования вкладов доста-

точно велик. При таких масштабах 

хватает ли денежных средств АСВ 

для выплаты страхового возмещения 

клиентам банков с отозванной лицен-

зией, и  из каких источников они 

формируются?

М.ФИЛАТОВА: Сейчас вопрос о доста-
точности денежных средств в фонде не 
актуален. В фонде обязательного стра-
хования вкладов (ФОСВ) на конец  
2023 года находилось более 300 млрд 
рублей – больше, чем когда-либо за 
всю историю ССВ. При действующих  
ставках страховых взносов в течение 
года ожидается поступление ещё при-
мерно такой же суммы. Что-то будет 
возвращаться из конкурсной массы лик-
видируемых банков в ходе завершения 
ликвидационных процедур. Полага-
ем, что при всех возможных сценариях 
наступления страховых случаев средств 
в фонде хватит, даже с учётом расшире-
ния периметра страховой защиты. При 
этом, в качестве резерва остаётся пред-
усмотренный законом источник экс-
тренного пополнения фонда – кредит 
Банка России. 

NBJ: Вы подробно рассказали о том, 

как АСВ администрирует систему 

страхования вкладов, а  какие ещё 

функции возложены сегодня на 

Агентство?

М.ФИЛАТОВА: АСВ наделено также 
функцией ликвидации банков, НПФ, 
страховых организаций. В настоящий 

момент проводятся ликвидационные 
процедуры в отношении 365 финансо-
вых организаций, в 452 такие процеду-
ры завершены.

Кроме того, Агентство осуществля-
ет меры по предупреждению банкрот-
ства кредитных организаций, выпол-
няет функции временной администра-
ции в случае отзыва (аннулирования) 
лицензии у финансовых организаций.  

С 2015 года под управлением Агент-
ства действует система гарантиро-
вания пенсионных накоплений, а с 
2023 года – система гарантирования  
прав участников в системе негосудар-
ственного пенсионного обеспечения. 
Эти системы призваны обеспечить 
сохранность пенсионных сбереже-
ний населения по аналогии с системой 
страхования вкладов. Они защищают 
интересы 80 млн граждан, общий раз-
мер гарантированных средств состав-
ляет более 7,6 трлн рублей. С 1 января 
2024 года стали гарантироваться сред-
ства участников программы долго-
срочных сбережений. Таким образом, 

ЗА ВРЕМЯ РАБОТЫ АГЕНТСТВО СУЩЕСТВЕННО 

СОКРАТИЛО СРОКИ НАЧАЛА ВЫПЛАТ. ЕСЛИ РАНЬШЕ  

ОН СОСТАВЛЯЛ 14 ДНЕЙ, ТО УЖЕ СЕГОДНЯ ЧЕРЕЗ  

5 РАБОЧИХ ДНЕЙ ВКЛАДЧИК МОЖЕТ ОПЯТЬ СВОБОДНО 

РАСПОРЯЖАТЬСЯ СВОИМИ СРЕДСТВАМИ 

К настоящему времени кредиторам 

банков выплачено 836 млрд рублей. 

Кроме того, путём предоставления 

отступного удовлетворены требо-

вания на  74 млрд рублей. Средний 

процент удовлетворения требова-

ний кредиторов по  закрытым бан-

кам – 49%, в том числе кредиторов 

первой очереди (требования кре-

диторов по суммам, превышающим 

страховое возмещение) – 62,2%.
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в настоящее время Агентство выпол-
няет взаимосвязанные обществен-
но значимые функции, направленные 
на формирование комплексной систе-
мы защиты интересов вкладчиков 
и иных кредиторов финансовых орга-
низаций, поддержание стабильности 
банковской системы.

NBJ: Действительно, на АСВ возложен 

внушительный объём задач. Насколь-

ко часто Агентство привлекает компа-

нии-партнёры для  достижения боль-

шей эффективности в работе?

М.ФИЛАТОВА: В рамках систем стра-
хования/гарантирования Агентство 
использует аккредитованные банки 
с широкой сетью офисов в качестве 
платёжных агентов. Это обеспечива-
ет скорость страховых выплат и удоб-
ство их получения для вкладчиков, 
в каких бы населённых пунктах они 
ни проживали. В исключительных 
случаях при осуществлении функций 
конкурсного управляющего (ликви-
датора) мы применяем практику при-
влечения специализированных ком-
паний. Например, к процессам поис-
ка и взыскания зарубежных активов 
лиц, виновных в несостоятельности 
банков. 

В настоящее время АСВ продол-
жает работу по розыску и взысканию  

активов в 10 иностранных юрисдик-
циях. Проведение судебных про-
цедур за рубежом – процесс тру-
доёмкий и затратный. Кроме того, 
средств в конкурсной массе ликви-
дируемых банков не всегда доста-
точно для дорогостоящих судебных 
процессов. В связи с этим Агентство 
в последнее время стало активно при-
менять инструмент судебного финан-
сирования для возврата средств кре-
диторам. Суть этого механизма в том, 
что компании-партнёры берут на себя 
все финансовые издержки по поис-
ку и взысканию за рубежом активов. 
Вознаграждение они получают в виде 
процента от фактических поступле-
ний в конкурсную массу по итогам 
своей работы. Агентство на постоян-
ной основе осуществляет сбор зая-
вок для участия в отборе таких ком-
паний. В 2023 году АСВ заключи-
ло договоры на условиях судебного 
финансирования в отношении 10 
ликвидируемых финансовых орга-
низаций. Совокупный размер требо-
ваний по ним составляет 85,4 млрд  
рублей. Сейчас АСВ предлагает «охот-
никам за головами» принять уча-
стие в процессе возврата имущества 
экс-бенефициаров 251 ликвидируе-
мой финансовой организации. Общая 
сумма требований к ним превышает 
1,4 трлн рублей. 

NBJ: Отзывы лицензий у банков сей-

час случаются нечасто. На  чём АСВ 

в  дальнейшем будет делать акцент 

в  работе? Какие направления разви-

тия вы считаете приоритетными?

М.ФИЛАТОВА: В настоящее время 
намечено несколько перспективных 
направлений развития функций Агент-
ства, в том числе и упомянутое посте-
пенное расширение периметра защи-
ты системы страхования вкладов. 
В целом, мы планируем сосредото-
читься на повышении эффективности 
бизнес-процессов, завершении ликви-
дационных процедур, цифровизации 
своих услуг, а также судебных процес-
сах в отношении бывших руководите-
лей и собственников ликвидируемых 
финансовых организаций. 

NBJ: Среди приоритетных направле-

ний вы назвали цифровизацию, кото-

рая сегодня определяет развитие 

всей финансовой системы. Расскажи-

те, как госкорпорация проводит циф-

ровую трансформацию? 

М.ФИЛАТОВА: К настоящему време-
ни существенно расширено информа-
ционное взаимодействие с вкладчиками 
в цифровых каналах, сервисы Агентства 
представлены на портале «Госуслуги». 
С 2019 года через «Госуслуги» Агентство 
в рамках ССВ предоставляет информа-
ционные услуги вкладчикам, имеющим 
подтверждённую учётную запись на пор-
тале. Среди них – получение выписки 
из реестра обязательств банка, в отно-
шении которого наступил страховой слу-
чай, с указанием размера возмещения 
по вкладам, а также справки о выпла-
ченных суммах страхового возмещения. 
На сегодня за такими документами обра-
тились более 35 тыс. вкладчиков, физи-
ческих и юридических лиц.

С 19 марта 2024 года Агентство 
открывает доступ к ещё одной дистан-
ционной услуге – в электронной форме 
через «Госуслуги» и сайт Агентства 
будут приниматься заявления вкладчи-
ков о выплате страхового возмещения. 

ПО ДАННЫМАСВНА 01.03.2024, ОБЩАЯ 

СУММА, ПОСТУПИВШАЯ В КОНКУРСНУЮ МАССУ 

ЛИКВИДИРУЕМЫХ БАНКОВ В РЕЗУЛЬТАТЕ  

ВЗЫСКАНИЙ, ОСУЩЕСТВЛЁННЫХ С  

ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ СУДЕБНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ, 

СОСТАВИЛА БОЛЕЕ 1,6 МЛРД РУБЛЕЙ. 

ПРИНЯТЫ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ В ОТНОШЕНИИ 

ИМУЩЕСТВА НА СУММУ 200 МЛН ДОЛЛАРОВ США
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Этот канал обслуживания, уже при-
вычный для большинства потребите-
лей банковских услуг, будет действо-
вать одновременно с традиционной 
сетью подразделений банков-агентов. 
Он позволит готовым к электронному 
взаимодействию вкладчикам «не выхо-
дя из дома» обращаться за страховым 
возмещением. Услуга будет доступна 
не только гражданам, но также индиви-
дуальным предпринимателям и пред-
ставителям юридических лиц. Также 
теперь вкладчик при указании рекви-
зитов для зачисления средств может 
ограничиться номером своей банков-
ской карты «Мир», не указывая пол-
ные реквизиты счёта и банка получа-
теля. При наличии на вкладах сумм, 
превышающих страховое возмещение, 
можно будет сразу же оформить требо-
вание кредитора. При подаче электрон-
ного заявления о выплате возмещения 
вкладчику необходимо будет исполь-
зовать свою электронную подпись, 
в том числе оформленную через специ-
ализированный сервис «Госключ». Это 
потребует от вкладчиков минимальных 
дополнительных навыков.

В ближайшее время граждане смо-
гут подавать дистанционно все заявле-
ния, касающиеся деятельности Агент-
ства. Сейчас мы работаем над техни-
ческой стороной вопроса. Обратиться 
можно будет через официальный сайт 
АСВ, используя учётную запись на пор-
тале «Госуслуги». Все данные с «Госус-
луг» будут автоматически вноситься 
в заявление. Сейчас такая возможность 
есть только у заёмщиков.  Это упростит 
и ускорит процесс подачи обращений 
в АСВ. По желанию заявителя ответ 
может быть отправлен в электронном 
виде с помощью Госпочты. 

Возможность дистанционно иденти-
фицировать человека с помощью «Госус-
луг» позволит в дальнейшем также под-
ключать граждан к «Личному кабинету  
кредитора». Ранее такое было воз-
можно только при личном обращении.  
Личный кабинет будет содержать спра-
вочную информацию – сведения о раз-
мере требований, очереди, сроках  

расчётов с кредиторами и т.д. Также 
с его помощью можно будет запросить 
выписку из реестра требований креди-
торов, направить заявление на погаше-
ние требований путём предоставления 
отступного, предъявить требование 
кредитора и прочее. Планируем, что 
«Личный кабинет кредитора» начнёт 
свою работу к началу следующего года.

Агентство также запустило интер-
нет-сервис по рефинансированию кре-
дитов. Он позволяет банкам с согласия 
заёмщиков получить доступ к инфор-
мации о правах требования физиче-
ских и юридических лиц в банках с ото-
званной лицензией. На конец 2023 года 
на нём представлена информация о кре-
дитном портфеле объёмом 1,9 млрд 
рублей, доступ предоставлен 14 банкам-
партнёрам. Объём поступлений средств 
в конкурсную массу за счёт рефинан-
сирования задолженности за 2023 год  
составил более 1 млрд рублей, а с 
момента запуска проекта в 2020 году –  
свыше 6 млрд рублей.

Также с целью упрощения опла-
ты кредитов заёмщиками банков 
с отозванной лицензией Агентством  
создан платёжный портал. Благодаря 
ему стал более удобным и быстрым 

процесс погашения задолженности.   
Агентство активно развивает пор-
тал «Торги АСВ» о реализуемом иму-
ществе ликвидируемых финансо-
вых организаций. В 2023 году в его 
рамках внедрён новый ресурс – 
«Виртуальная комната данных» 
(https://www.torgiasv.ru/dataroom/). 
Сервис предоставляет доступ к струк-
турированным данным о правах тре-
бования, реализуемых в ходе кон-
курсного производства (ликвидации) 
кредитных организаций. В прошлом 
году также реализована возможность 
оплаты задатков для участия в тор-
гах с помощью QR-кодов и проведе-
на модернизация сервиса «Виртуаль-
ный помощник» (чат-бот). В резуль-
тате модернизации пользователи 
получают краткие ответы на акту-
альные вопросы и могут ознакомить-
ся с интересующей их темой, перейдя 
по ссылке на соответствующий раздел 
портала «Торги АСВ».

В целом, мы определили для себя 
задачи цифровой трансформации так: 
обеспечение удобства получения наших 
услуг, их скорость, а также безопас-
ность расчётов и защита персональных 
данных.   
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Эксперты

Подготовила Оксана ДЯЧЕНКО

По оценке банка ВТБ, в  феврале 2024 года российские финансовые организа-

ции выдали физлицам на  покупку автомобилей порядка 170 млрд рублей, что 

на 28% превысило итоги января и стало историческим рекордом за отдельно взя-

тый месяц. Всего с начала 2024 года физлица получили на покупку автомобилей 

свыше 302 млрд рублей – почти в два раза больше, чем в январе-феврале про-

шлого года. Национальный банковский журнал (NBJ) попросил экспертов дать 

свою оценку нынешнего рынка автокредитования, объяснить причины его роста 

и поделиться прогнозами на ближайшее будущее.

Автокредитование бьёт рекорды: 
что дальше

Полагаю, что у роста автокредито-
вания в России есть сразу несколько 
причин. Во-первых, в начале прошло-
го года среди граждан РФ ещё была 

«Инфляция стимулирует людей купить авто  
в кредит, а не ждать очередного повышения  
их стоимости»

Владимир ЧЕРНОВ
Аналитик Freedom 
Finance Global

2022 года, когда был заметен явный 
дефицит на рынке авто в РФ, сейчас 
оно восстанавливается, в первую оче-
редь за счёт насыщения рынка китай-
скими моделями. Автокредитование 
растёт ещё и на фоне опережающе-
го роста цен на автомобили, которые 
обгоняют среднегодовые темпы 
инфляции в стране и темпы роста 
доходов населения примерно в 2 раза, 
что стимулирует людей купить авто 
в кредит, а не ждать очередного повы-
шения их стоимости.

Полагаю, что в 2024 году темпы 
роста объёмов автокредитования 
в России замедлятся на фоне эффек-
та базы, слишком высокой ключевой 
ставки рефинансирования и замед-
ления инфляции в стране. При этом 
в июле прошлого года был установ-
лен рекорд по объёмам кредитова-
ния в стране на фоне ожидания вве-
дения утилизационного сбора за 
авто с августа прошлого года. Поэ-
тому, скорее всего, в июле 2024 года 
темпы роста кредитования в России 
в годовом выражении будут наиболее 
медленными в году, а в среднем они 
замедлятся до 10–20% в месяц в годо-
вом выражении.

заметна некоторая экономическая 
неопределённость, из-за чего наблю-
далась сберегательная модель поведе-
ния. Видимо, граждане РФ начали эко-
номить на фоне внешних ограничений 
и высоких темпов инфляции в стране. 
Поэтому действует так называемый 
эффект низкой базы. Во-вторых, авто-
кредитование увеличивается в объ-
ёмах из-за высоких темпов роста цен 
на фоне ухода из России иностранных 
производителей авто и формирования 
их дефицита на рынке. То есть при том 
же количестве выданных автокреди-
тов, за счёт роста цен на авто их объ-
ёмы тоже заметно выросли. Что каса-
ется предложения, то в отличие от  
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В 2023 г. соотечественники взяли кре-
дитов на 1,3 трлн рублей. Цифра такая 
внушительная в первую очередь из-за 
роста среднего чека кредита – до 1,5 млн 
рублей. Также на такой объём повлияли 
низкая база кризисного 2022 года и госу-
дарственные льготные программы. 

В 2024 году китайские производите-
ли и дилеры планируют реализовать 1,2 
млн машин в России, и это осуществи-
мо по ряду причин. 

Во-первых, в 2023 году из-за дефици-
та новых авто и высоких цен на них и на 
фоне снижения покупательской способ-
ности россиян большая часть выданных 
кредитов пришлась на б/у автомобили, 
которые в текущем 2024 году могут быть 
в дефиците, потому что автовладельцы 
всё чаще откладывают продажу старого 
и покупку нового авто. Это значит, что 
рынок хороших и относительно новых 
б/у машин будет сжиматься. 

Также авто с пробегом по-прежнему 
невыгодно завозить в страну по парал-
лельному импорту, поскольку из-за 
таможенных пошлин и прочих сборов 
для конечного потребителя получает-
ся нереально высокая цена. Падение 
рынка б/у авто в 2024 году – хороший 
шанс для китайских производителей, 
которые уже сейчас начали давать 
акционные цены. 

Во-вторых, за рынок России актив-
но борются многие китайские про-
изводители. Автосалоны уже сейчас  

предлагают на китайские модели 
специальные скидки, которых нет 
на европейские марки. Доля китай-
ского автопрома в общем объёме про-
даж в прошлом году составила 51%, 
и это хороший результат, учитывая 
то, что до санкций отношение у соот-
ечественников к «китайцу» было 
настороженное: они не были увере-
ны, смогут ли со временем выгодно 
продать приобретённый актив. 

Многие эксперты ожидали паде-
ния рынка автокредитов в 2024 
году из-за высокой ключевой став-
ки и растущих цен на авто, но я счи-
тал и считаю, что автокредитова-
ние как было, так и будет востребо-
ванным, потому что, как показывает 
практика, если человеку нужна маши-
на здесь и сейчас, высокая ставка 
по кредиту его не остановит. Покупа-
тель не станет ждать лучших времён, 
когда ставка снизится, и приобретёт 
авто на невыгодных условиях, а со 
временем (после смягчения полити-
ки регулятора), рефинансирует свой  
кредит.

«Рынок хороших и относительно  
новых б/у машин будет сжиматься»

«Сегодня выгоднее приобрести автомобиль 
в кредит даже по ставке 16–18% годовых»

Дмитрий МАТВЕЕВ
Генеральный директор  
компании «Мой Автопрокат»

Ирина ФРАНК
Управляющий директор  
Frank Auto 

Мы согласны с оценками ВТБ. В марте 
ожидаем ещё большую активность 
по покупкам авто в кредит. Люди замет-
но активизировались, поскольку до 1 
апреля ещё можно выгодно купить 
автомобиль, а переплата по кредиту 
будет незначительная с учётом подоро-
жания машин. 

По нашим прогнозам, автомобили 
вырастут в цене в связи с изменением 
таможенных правил ориентировочно 
на 20–28%. Поэтому сегодня выгоднее 
приобрести автомобиль в кредит даже 
по ставке 16–18% годовых.

Благодаря льготному ипотечному кре-
дитованию и семейной ипотеке под 6% 
у людей также появилась возможность 
направить часть своих средств на покуп-
ку авто. Если раньше при выборе между 
покупкой квартиры и машины гражда-
не часто принимали решение в поль-
зу жилья, то сегодня доступная ипоте-
ка высвободила часть средств, которые 
можно направить на приобретение авто.

Определённую роль сыграл слух 
о том, что после мартовских выборов 
в России курс доллара может заметно 
подскочить – чуть ли не до 150 рублей, 
что приведёт к очередной девальвации.  

То есть с 1 апреля машины и так подо-
рожают, а с ростом курса доллара станут 
ещё менее доступными. Причём это каса-
ется как новых машин, так и автомобилей 
с пробегом. Поэтому граждане понимают, 
что покупать авто нужно именно сейчас.

Ещё один фактор, касающийся авто-
кредитов на машины премиум-клас-
са, заключается в том, что покупате-
ли автомобилей от 7 млн рублей чаще 
всего являются собственниками какого-
либо бизнеса. Их капитал работает, пре-
умножая деньги, и нет никакого смысла 
вытягивать их из бизнеса, когда проще 
отдать 10–12% первоначального взноса, 
а остальную сумму прокредитовать.

Что касается автомобилей масс-
сегмента, то у их покупателей немного 
другая логика. Граждане хотят жить 
здесь и сейчас и прекрасно понимают, 
что в ближайшее время также подо-
рожают подходящие и доступные 
им марки. Людей может волновать 
ситуация в политике и экономике,  
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поэтому в непонятных обстоятель-
ствах они решают куда-нибудь вло-
жить свои деньги – приобрести тот же  
автомобиль. 

Ещё одной причиной можно назвать 
появление определённых сумм денег 

у участников СВО. Например, люди 
возвращаются домой с 2–3 млн рублей 
и решают купить себе автомобиль. Они 
покупают в кредит даже дорогие маши-
ны от 6–7 млн рублей с первоначаль-
ным взносом. 

Мы предполагаем, что 2024 год поста-
вит новый рекорд в автокредитовании. 
Граждане понимают, что не стоит ждать 
лучших времён, которые могут и не 
настать, поэтому используют все доступ-
ные финансовые инструменты сейчас.

«Далее нас ожидает спад 
по кредитной активности, 
продиктованный текущей 
политикой ЦБ РФ»

«Банки могут позволить расширять 
потребительское кредитование, 
поскольку просто захлёбываются 
от свободной ликвидности и высоких 
прибылей, заработанных в 2023 году»

Денис АСТАФЬЕВ
Основатель инвестиционной  
компании SharesPro

Сергей ТОЛКАЧЁВ
Профессор кафедры 
экономической теории 
Финансового университета  
при Правительстве РФ

Рост автокредитов в первом кварта-
ле 2024 года нужно рассматривать как 
незначительный временный всплеск. 
Есть несколько факторов, которые его 
спровоцировали. Во-первых, отложен-
ный спрос с 2023 года. Во-вторых, опти-
мизм платёжеспособного населения, 
чьи реальные заработные платы росли 
в 2023 году. В-третьих, новое гряду-
щее подорожание авто с 1 апреля вслед 
за уже свершившимся поступательным 
повышением ценника на автомобили 
(что стоило 1.9 млн в 2021 – в начале 
2024 уже стоит 3.2 млн). 

Данные факторы являются существен-
ными и способны подтолкнуть населе-
ние, имеющее возможность и необходи-
мость, обновить свой автомобиль. Но, 
повторюсь, это лишь небольшой всплеск 
в череде общей кредитной эйфории. 

Что касается объёмов кредитования, 
сейчас мы находимся примерно на уров-
не третьего квартала 2023 года, что весь-
ма неплохо, однако взрывного роста нет 
и не будет. 

Далее нас ожидает спад по кредитной 
активности, продиктованный текущей 
политикой ЦБ РФ. 

«Активизировались китайские  
производители, которые предлагают  
выгодные условия при покупке  
авто в кредит»

Антон СОЛОВЬЁВ
Генеральный директор 
CASHMOTOR 

Автокредитование растёт по несколь-
ким причинам. Во-первых, автомоби-
ли дорожают, соответственно и кре-
дитных средств требуется уже больше 
для покупки авто. Во-вторых, активи-
зировались китайские производители, 
которые предлагают выгодные условия 
при покупке авто в кредит. Так, в ПСК 
по специальным совместным програм-
мам автопроизводителей и банков 
можно найти диапазон ставок 0,01%–
17,678% годовых.

Февральский рекорд закономерен и со 
стороны спроса, и со стороны предло-
жения. Спрос покупателей подогрева-
ется сохраняющейся неопределенно-
стью поставок иномарок, тревожными 

ожиданиями по поводу возможности 
купить автомобиль в будущем. Поэ-
тому, многие приобретают авто сей-
час, рассматривая покупку не толь-
ко с функциональной точки зрения, 
но и как средство сбережения денег 
от инфляции. Со стороны предло-
жения банки могут позволить рас-
ширять потребительское кредитова-
ние, поскольку просто захлёбываются 
от свободной ликвидности и высоких 
прибылей, заработанных в 2023 году. 
Имеет значение и госпрограмма суб-
сидирования автокредитов, дающая 
скидку от 20 до 35% на российские 
автомобили модельного ряда АвтоВа-
за. Китайские автобренды также пред-
лагают привлекательные кредитные 
условия.
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Для резкого роста автокредитования 
в январе-феврале 2024 года, зафик-
сированного аналитиками одного из 
системообразующих банков, есть 
несколько причин. Это увеличе-
ние среднего чека и срока кредито-
вания ввиду непрерывного роста 
цен на автомобили, отложенный 
спрос в ожидании скидок на моде-
ли прошлого года, и уверенность 
покупателей, что цены на автомо-
били на внутреннем рынке продол-
жат движение вверх под давлением  

инфляции, заградительных регуля-
торных мер и ослабления рубля. Сле-
дует также отметить, что значитель-
ное повышение интереса у заёмщиков 
к кредитованию на рынке подержан-
ных автомобилей выглядит как един-
ственная возможность для многих 
семей приобрести личный автомо-
биль. Что касается прогноза по авто-
кредитованию на 2024 год, то многое 
будет зависеть от доступности заём-
ных средств в разрезе значения клю-
чевой ставки и проводимой мегарегу-
лятором денежно-кредитной полити-
ки. Совершенно необязательно, что 
рекордный рост начала года приве-
дёт к аналогичным результатам по  
итогам года.   

Сергей ГАТАУЛЛИН
Ведущий научный сотрудник  
лаборатории социального  
моделирования ЦЭМИ РАН

«Значительное повышение интереса у заёмщи-
ков к кредитованию на рынке подержанных авто-
мобилей выглядит как единственная возможность 
для многих семей приобрести личный автомобиль»

XXII 
ЕЖЕГОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 

«АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ ИСПОЛНЕНИЯ 
КРЕДИТНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ 

ТРЕБОВАНИЙ РОССИЙСКОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ПО ПОД/ФТ»

Организаторы
мероприятия: 

Главный 
интернет-партнёр:

Генеральный 
информационный спонсор:

Информационный 
спонсор:

23 МАЯ 
2024 ГОДА

Генеральный 
спонсор:
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Спецпроект   

Банковский продукт Страховой продуктИнвестиционный продукт срок – 1 год, сумма – 1 млн руб
дата — 25.03.2024
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РЕЙТИНГ 
СБЕРЕГАТЕЛЬНЫХ 
ПРОДУКТОВ 2024 NBJ

Прошедший 2023 год был достаточно пло-

дотворным на нововведения в сегменте 

финансовых сберегательных продуктов. 

Так, был принят закон о программе долго-

срочных сбережений. Несмотря на назва-

ние, это всего лишь очередная попытка 

стимулировать население «заморозить» их 

накопления на долгий срок во благо рос-

сийской экономики с последующей при-

бавкой к пенсии. С 2024 года реформиро-

ван институт индивидуальных инвестици-

онных счетов (ИИС). Окончательно принят 

закон о ДСЖ. К сожалению, данные изме-

нения носят скорее косметический харак-

тер, а жизнь соотечественников карди-

нально лучше или проще от них не станет. 

А вот что действительно важно – на рынке 

была представлена первая зрелая модель 

целевых сбережений от крупного игрока. 

Но обо всём по порядку.

Текст: Артём ГАНИЧЕВ, эксперт по финансовым рынкам
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Национальный банковский журнал 
продолжает свой последовательный 
и всесторонний анализ оценки привле-
кательности сберегательных продуктов 
в различных экономических услови-
ях. Методология остаётся прежней: мы 
оцениваем потребительские свойства 
консервативных финансовых инстру-
ментов при вложении 1 млн руб. сро-
ком на 1 год.

В качестве банковских сберегатель-
ных инструментов рассматриваются 
вклады и накопительные счета, доступ-
ные широкому кругу лиц без каких-
либо дополнительных условий. Среди 
инвестиционных продуктов анализи-
руем облигации российских эмитентов, 
а также открытые и биржевые фонды, 
инвестиционная декларация которых 
предусматривает размещение средств 
в российские облигации или денеж-
ный рынок. На страховом рынке во 
внимание принимается продукт НСЖ 
как наиболее консервативный из всех 
доступных.

БАНКОВСКИЕ ПРОДУКТЫ

1. Вклады в четвёртый раз под-
ряд занимают лидирующую позицию, 
поскольку сочетают в себе все необхо-
димые свойства массового сберегатель-
ного продукта. Наравне с рыночным 
уровнем доходности они максималь-
но просты в управлении (открытие/
закрытие), обладают высокой степе-
нью ликвидности и, безусловно, надёж-
ны, как скала. 

2. Банки и финансовые маркет-
плейсы активно продвигают различ-
ные акции, позволяющие дополнитель-
но повысить доходность по банковским 
сберегательным продуктам. Так, повы-
шенную ставку (+1–5%) платят при: 
открытии первого вклада (нак. счёта), 
ежемесячных покупках на определён-
ную сумму по карте банка, приобрете-
нии подписки (премиального пакета 
услуг), зачислении зарплаты (пенсии) 
на карту банка. Отдельно выделяют-
ся кобрендинговые вклады, позволя-
ющие повысить доходность (бонус 
до 40%) при приобретении товара 
(услуги) у партнёра банка. За подобной  

моделью – будущее рынка сберегатель-
ных продуктов.

3. Кредитные организации син-
хронно переосмыслили позициониро-
вание накопительных счетов. Теперь 
получить доходность, близкую ко 
вкладам, невозможно без выполнения 
дополнительных условий. Впервые за 
4-летнюю историю рейтинга ставка 
по накопительным счетам для откры-
того рынка (без дополнительных усло-
вий) оказалась существенно ниже всех 
конкурентов.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРОДУКТЫ

4. По совокупности параметров 
наиболее выгодным сберегатель-
ным инструментом из инвестицион-
ных предложений видятся Облигации 
Федерального Займа (ОФЗ). Чистая 
доходность (с учётом налогов, расходов 
на брокерские услуги и т.д.) не сильно 
ниже по сравнению с корпоративными 
облигациями. При этом всё-таки гаран-
том возврата денежных средств высту-
пает государство. По корпоративным 
заёмщикам риск дефолта выше, даже 
если де-факто акционером является 
государство. 

Фонды денежного рынка (БПИФ) 
могли бы стать лидером рейтинга, если 
бы ожидался тренд на повышение, а не 
снижение КС в ближайшие 12 месяцев. 
По потребительским свойствам про-
дукт является достаточно качествен-
ным, низкорисковым, и в перспекти-
ве может занять существенную долю 
рынка сберегательных продуктов.

5. На базе новых форм инвести-
ций (ЦФА, инвестиционные платфор-
мы) зарождается альтернативный класс 
инвестиционных продуктов, часть из 
которых обладает определёнными 
чертами сберегательного инструмен-
та (безубыточность, гарантированная/
фиксированная доходность, низкий 
порог входа и т.д.). Однако согласно 
действующему законодательству, такие 
продукты разрешается приобретать 
неквалифицированному инвестору в 
размере не более 600 тыс. руб в кален-
дарном году. В этой связи они не попа-
ли в настоящий рейтинг.

6. В 2022 году ЦБ опубликовал 
доклад по развитию финрынка, в кото-
ром, в частности, предполагалось вне-
дрение нового формата ПИФов – гаран-
тированные фонды. Прошло 1,5 года, 
прогресса со стороны регулятора в этом 
вопросе не наблюдается. Но есть спрос – 
будет и предложение. В РФ активно 
формируется практика запуска ЗПИФ 
недвижимости с механизмом обратно-
го выкупа по фиксированной цене (т.е. 
с фиксированной доходностью) со сто-
роны партнёра. Продукт обладает черта-
ми сберегательного инструмента, одна-
ко целевой срок размещения средств, 
как правило, 3–5 лет.

СТРАХОВЫЕ ПРОДУКТЫ

7. Объём взносов по программам 
НСЖ в 2023 году составил 352 млрд 
руб. При этом 67 % полисов были про-
даны с единовременным взносом. Это 
означает, что изначальная задумка ЦБ 
по использованию данного продукта 
в качестве привития модели регуляр-
ных сбережений на практике не работа-
ет. В реальности же катализатором про-
даж является мисселинг, т.е. «впарива-
ние» клиентам, как правило пожилым, 
данного продукта. На полисы ИСЖ/
НСЖ приходится 59,7% от всех жалоб. 
Почему на это идут банки, которые 
являются главным каналом продаж? – 
Всё просто: по полисам маржа больше, 
чем, например, по депозитам.

8. Меняются стандарты продажи 
полисов страхования жизни. Отныне1 
программы накопительного и инвестици-
онного страхования жизни будут прода-
ваться с вменённой защитой капитала (на 
уровне не менее 95%). Полисы с больши-
ми рисками останутся доступны квалифи-
цированным инвесторам, лицам, прошед-
шим спец. тестирование или при взносе 
более 1,4 млн руб. Таким образом регуля-
тор пытается бороться с недобросовест-
ными практиками продаж. Однако видит-
ся более эффективным способ –   идти не 
от «кнута», а от «пряника», и на законода-
тельном уровне наделить страховые про-
дукты дополнительной ценностью.

1  с 01.10.2024
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Спецпроект   

9. Окончательно принят закон 
о долевом страховании жизни (ДСЖ). 
В Банке России подчеркнули, что «на 
российском рынке появится новый 
инструмент для долгосрочных инве-
стиций». Однако в силу налогового 
режима, доп. расходов на страхование, 
масштаба бизнеса и агентского возна-
граждения ДСЖ, в подавляющем боль-
шинстве случаев, будет проигрывать 
ПИФам. В страховой продукт попы-
тались добавить рисковую составля-
ющую, теперь это недо-инвестиции, 
пере-сбережения. Спорный продукт 
без явной клиентской ценности не 

созидает ничего, за исключением мис-
селинга при продаже.

РЫНОК СБЕРЕГАТЕЛЬНЫХ  

ПРОДУКТОВ

10. На сегодняшний день доступно 
более 20 различных типов2 финансовых 
инструментов для вложения собственных 
сбережений, разобраться в нюансах кото-
рых самостоятельно неквалифицирован-
ному клиенту просто невозможно. Такая 
комплексность финансового рынка – это 
плодородная почва для проявления раз-
личного рода мошенников и недобросо-
вестных практик.

11. Как логическое следствие – 
интерес со стороны массового потре-
бителя будет сфокусирован на простей-
ших и наиболее доступных продуктах. 
Тем более, что они становятся целевы-
ми . Это означает, что помимо денеж-
ной доходности, вы получите допол-
нительный бонус при приобрете-
нии товара (услуги) у партнёра банка 
(например, при приобретении кварти-
ры у конкретного застройщика).

12. В РФ де-факто сформирова-
лись направления по работе со сбе-
режениями и инвестициями граждан.  
Регулятор сделал выбор в пользу дол-
госрочных сбережений в оболоч-
ке дополнительной пенсии (15+ лет) 
и относительно среднесрочных инве-
стиций (5–10 лет). Хотя в мировой 
практике и экономической науке пред-
почтение отдаётся, наоборот, гибким 
сбережениям (1–5 лет) и долгосроч-
ным инвестициям (10+ лет) для пенси-
онного обеспечения.   

Р
ек

л
ам

а

ПРИВЫЧКА СБЕРЕГАТЬ САМА ПО СЕБЕ ЯВЛЯЕТСЯ 

ВОСПИТАНИЕМ; ОНА ВОСПИТЫВАЕТ ВСЕ ДОБРОДЕТЕЛИ, 

УЧИТ САМООТРЕЧЕНИЮ, РАЗВИВАЕТ ЧУВСТВО ПОРЯДКА, 

ПРИУЧАЕТ К ПРЕДУСМОТРИТЕЛЬНОСТИ И, ТАКИМ 

ОБРАЗОМ, РАСШИРЯЕТ КРУГОЗОР
T.T. Munger 

2  Например, вклад, нак. счет, ПИФы, ИСЖ/
НСЖ, ОМС, ЦФА, краудфандинг и т.д.
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Бизнес-завтрак

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

27 февраля 2024 года Ассоциация российских банков (АРБ) провела Бизнес-

завтрак на тему «Электронное хранение клиентских досье». Партнёром меро-

приятия выступила компания «Инновационные финансовые решения» (ИФР), 

разработчик цифровой банковской платформы «РАДАР».

Электронное хранение клиентских досье: 
опыт банков по внедрению проектов

АКТУАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМАТИКА 

ВЫЗВАЛА БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС 

БАНКОВ

В ходе Бизнес-завтрака представители 
ББР Банка и Банка Агророс рассказали 
о своём опыте внедрения электронного 
хранилища клиентских досье. Высту-
пления банкиров вызвали огромный 
интерес аудитории, возникла живая 
дискуссия, в ходе которой участники 
детально обсудили вопросы, связанные 
с созданием и поддержанием в актуаль-
ном состоянии клиентских досье. Были 
затронуты проблемы взаимодействия 
с клиентскими досье внутри банка и с 
запросами регулятора и других госу-
дарственных органов. По ходу меро-
приятия и в финале спикеры ответили 
на множество вопросов из зала.

Открыл Бизнес-завтрак модератор 
мероприятия, председатель правления 
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АРБ Олег Скворцов: «Тема сегодняш-
него Бизнес-завтрака достаточно узкая, 
но очень востребованная. Мы видим 
это по интересу со стороны банков при 
регистрации. 30 человек присутствует 
в зале и 79 подключились в настоящее 
время онлайн». 

Он подчеркнул, что организация 
хранения клиентских досье в электрон-
ном виде является актуальной задачей 
для банков и других финансовых орга-
низаций. Перевод досье в электронный 
вид существенно повышает эффектив-
ность организации бизнес-процессов 
в банке, упрощая доступ его работников 
к необходимой информации посред-
ством обращения к единому окну дан-
ных как в процессах расчётно-кассово-
го обслуживания, кредитования, так и в 
управлении рисками.

Хранение клиентских досье в элек-
тронном виде имеет очевидные плюсы 
для банка, которые выражаются 
в доступе к информации из одного окна 
сотрудников различных подразделе-
ний, а также в снижении операционных 
издержек, подчеркнул Олег Скворцов.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ХРАНИЛИЩА 

ЗАМЕНЯТ ЖЕЛЕЗНЫЕ ШКАФЫ 

С БУМАГОЙ

«Госуслуги Авто», электронных тен-
дерных площадок, Система быстрых 
платежей (СБП), электронной подписи 
(УКЭП) от ФНС, СМЭВ.

Цифровизация помогает существен-
но экономить на рутинных внутренних 
процессах в компаниях и облегчать вза-
имодействие юридических лиц и граж-
дан между собой и с государственными 
органами.

«Цифровизация также существенно 
влияет и на наше с вами типовое поведе-
ние. При возникновении большинства 
потребностей мы рефлекторно тянем-
ся к смартфону. Даже юридический 
адрес теперь может быть электронным, 
а путь клиента в банк в большинстве 
случаев уже пролегает через электрон-
ные тропинки. Полное ощущение, что 
само время тянет нас в «светлое» циф-
ровое будущее, где любые документы 
изначально будут рождаться цифровы-
ми, и на протяжении всего жизненного 
цикла с бумагой ни разу не встретятся. 
Это означает, что постепенно желез-
ные шкафы с бумагой будут заменены 
на электронные хранилища», – выска-
зал свое мнение Антон Парамзин.

«В ББР БАНКЕ БУДЕТ ОЦИФРОВА-

НО ВСЁ, ЧТО ВОЗМОЖНО»

«В банке понимали важность 
оптимизации бизнес-процессов, и в 
2021 году встал вопрос о доступно-
сти документов в части обслужива-
ния клиентов – юридических лиц 
во всех офисах в режиме 24/7. Было 
принято решение об оцифровке досье 
юридических лиц. Проект состоял 
из двух частей. Первая часть – это 
непосредственно ИТ-составляющая, 
организация хранилища и удобно-
го поиска документов. Вторая часть, 
которая последовала после установ-
ки ИТ-решения, это оцифровка уже 
существующих документов», – рас-
сказал Станислав Казаров. 

Все работы, включая оцифровку 
электронного досье, заняли примерно 
полтора года. Для ускорения оцифров-
ки было закуплено специальное обору-
дование.

По итогам проекта наделённые пол-
номочиями сотрудники бэк-офиса 
получили возможность быстро обслу-
живать клиентов благодаря наличию 
информации в едином хранилище.

Одним из важных положитель-
ных моментов от внедрения электрон-
ного досье спикер назвал возмож-
ность банка предоставлять документы 
по запросам контролирующих органов 
в считанные секунды.

«Вся информация оцифрована, 
собирается очень быстро и не требу-
ет больших трудозатрат, как это было 
раньше. Эти задачи сильно упрости-
лись, тем самым произошла оптими-
зация бизнес-процесса», – подчеркнул 
Станислав Казаров.

Отвечая на многочисленные вопро-
сы аудитории, эксперт раскрыл ряд 
нюансов, возникавших в ходе работы 
над проектом. В частности, он отметил, 
что стандартная АБС не предназначе-
на для хранения документов, посколь-
ку принадлежит к другому классу 
систем, поэтому банк вынес хранилище 
в отдельную систему.

«Мы разрабатывали систему вместе 
с компанией ИФР. У коллег есть плат-
форма «РАДАР», на базе которой был 
разработан под нас модуль «электрон-
ное хранение», – объяснил он.

Генеральный директор ИФР Антон 

ПАРАМЗИН, указав на значительный 
опыт компании в сфере цифровой транс-
формации банков, акцентировал внима-
ние на важности этого процесса и пони-
мании его необходимости как со стороны 
государства, так и со стороны бизнеса.

За последние 20 лет государство созда-
ло мощнейшую цифровую инфраструк-
туру в виде таких сервисов, как «Госус-
луги», «Кабинет налогоплательщика»,  

Заместитель начальника департа-

мента информационных технологий 

Банка ББР Станислав КАЗАРОВ поде-
лился с аудиторией практическими 
результатами перехода на цифровые 
рельсы в части работы с клиентски-
ми досье.

Он подчеркнул масштабность про-
екта с точки зрения его организации, 
необходимости соответствия феде-
ральным законам.
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Станислав Казаров указал, что в элек-
тронном виде сейчас хранится досье 
юридических лиц. При этом в дальней-
шем банк рассматривает и оцифровку 
досье физических лиц.

«Планируем оцифровать всё, что 
возможно, – резюмировал он. 

«В РЕЗУЛЬТАТЕ ВНЕДРЕНИЯ 

«РАДАР – ХРАНИЛИЩА» БАНК 

АГРОРОС ПОЛУЧИЛ РЯД  

ПРЕИМУЩЕСТВ»

критериев были понятный интерфейс, 
гибкость настройки, поддержка боль-
шого числа пользователей, соотноше-
ние цена/качество ПО.

«Компания ИФР соответствовала 
всем нашим критериям, поэтому мы её 
выбрали», – подчеркнула Нина Белых.

При работе с ИФР финансовой орга-
низации понравилось, что в компании 
понимают бизнес-процессы в банке.

«Коллеги ранее работали в бан-
ках и хорошо понимают происходя-
щие там бизнес-процессы. Поэтому 
в начале проекта они дали нам имен-
но те бизнес-схемы, которые можно 
использовать при внедрении, опреде-
лили те роли, в которых могут рабо-
тать сотрудники бэк-офиса, фронт-
офиса. Мы сделали корректировки 
данных бизнес-схем, но на скорость 
работы и на стоимость работ это не 
повлияло», – подчеркнула спикер. 

Нина Белых рассказал также о том, 
что у банка уже был успешный опыт 
работы с ИФР по внедрению решения 
«Радар – открытие счёта», и это стало 
важной причиной продолжить взаи-
модействие и в новом проекте.

В результате внедрения «Радар – 
хранилища» банк получил целый 
ряд преимуществ, отметила спикер. 
Во-первых, прозрачные бизнес-про-
цессы для сотрудников РКО юри-
дических лиц, кредитования, ВЭД,  

финансового мониторинга с возмож-
ностью контроля и учёта времени 
на каждом этапе. 

Во-вторых, упрощение процедур, 
связанных с обновлением данных, 
исполнением требований и выемкой 
клиентских документов.

В-третьих, сокращение времени 
на поиск документов в досье клиента 
сотрудниками разных подразделений 
банка: кредитными специалистами, 
сотрудниками СФМ, СВК при осу-
ществлении проверки досье.

Наконец, сокращение затрат на 
бумагу и обслуживание оргтехники, 
что весьма важно для такого банка 
как Агророс, поскольку финансовая 
организация всегда в своей деятель-
ности принимает во внимание вопро-
сы защиты окружающей среды.

Резюмируя итоги Бизнес-завтра-
ка, можно с уверенностью констати-
ровать, что все участники меропри-
ятия, включая сторонников бумаж-
ного документооборота, сошлись во 
мнении, что будущее – за цифровой 
обработкой документов. Такое пони-
мание банками перспектив и путей 
дальнейшего развития находит пол-
ную поддержку со стороны современ-
ных разработчиков цифровых реше-
ний, которые готовы предоставить 
финансовым организациям широкий 
спектр возможностей.   

Операционный директор по  разви-

тию транзакционного бизнеса Банка  

Агророс Нина БЕЛЫХ рассказала 
о том, что в организации также воз-
никла потребность в централизован-
ном хранении электронных докумен-
тов и в быстром доступе к клиентским 
досье разных сотрудников.

«Одни и те же документы клиентов 
одновременно требовались несколь-
ким подразделениям банка, и как 
следствие время обслуживания уве-
личивалось. Чтобы уделять клиентам 
больше времени и оказывать каче-
ственный сервис, нужно было осво-
бодить фронт-офис в разных регио-
нах присутствия банка от бумажной 
работы, от сканирования докумен-
тов и отправки их в головной офис. 
Поэтому приняли решение идти 
в электронное досье», – объяснила 
спикер.

Имеющимися в банке инструмен-
тами задачу решить не удалось, поэ-
тому в поисках решения организация 
вышла на рынок. Для работы над про-
ектом помимо ИФР рассматривались 
решения ещё двух разработчиков, но 
они не соответствовали всем важным 
для банка критериям. В числе таких 
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
В ФИНАНСОВОМ СЕКТОРЕ 2024*

Организатор при поддержке

9 апреля
НАЧАЛО В 11:00

В рамках мероприятия будут обсуждаться следующие вопросы:

• Стратегия развития информационной безопасности  
банковской системы на 2024 – 2025 годы

• Дефицит ИБ-кадров: нехватка и возможные пути решения

• Совершенствование российских продуктов ИБ

• Информационная безопасность в банках:  
утечки данных, внешние проникновения и методы борьбы с ними 

* Участие on-line для компаний и банков бесплатно Сайт мероприятия
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ЦФА

Цифровые финансовые активы (ЦФА) занимают особое место в финансовой сфере. 

Многие эксперты считают, что они могут стать инфраструктурой нового поколения 

финансового рынка и со временем заменить традиционную. Сегодня этот рынок 

только начинает развиваться, однако уже появляются ЦФА не только для ограни-

ченного круга профессионалов, но и для массового инвестора. В связи с этим осо-

бенно актуальным становится вопрос их оценки, считает Борис БОГОУТДИНОВ, 

управляющий партнёр «Консалтинговой компании «2Б Диалог». Своим коммен-

тарием он делится с Национальным банковским журналом (NBJ).

Криптоактивы делятся на токены 
(токены ценных бумаг, обеспеченные 
активами, невзаимозаменяемые (NFT) 
и т.д) и криптовалюту (биткоины, 
стейблкоины и т.д) по разным видам. 
Биткоины, альткоины – цифровые 
деньги обеспеченные доверием поль-
зователей, стейблкоины – те же крип-
товалюты, но обеспеченные валютой, 
золотом, другими товарами.

Токены – это записи в блокчейн 
системе, удостоверяющие права вла-
дельца ЦФА (токена) на имуществен-
ные права, обеспечивающие их анало-
гично классическим ценным бумагам. 

Выбор метода оценки зависит 
от типа актива. Токены и криптовалю-
ты торгуются и имеют ликвидность, 
поэтому делятся на высоко и низколик-
видные. Отличительной особенностью 
криптовалют является высокая вола-
тильность – они ничем не обеспечены, 
кроме доверия. 

Оценка стейблкоинов учитыва-
ет методы оценки, отличающиеся 
от классических. В доходном подходе  
применимы метод дисконтирования 
дивидендов и новый – уравнение обмена. 

Уравнение обмена MV=PT, где M – 
размер денежной массы, V – скорость 
оборота денег, P – средний уровень цен, 
Q – количество реализованных товаров 
и услуг, пока сложно и неоднозначно 
воспринимается оценщиками. 

Полезность криптовалюты оценива-
ется измерением эффективности сети 
блокчейна. Имеется прямая зависимость 
генерации стоимости одной единицы 

стоимости. Его основной принцип 
довольно прост – изменение объёма 
затрат прямо пропорционально стои-
мости цифрового актива. При прекра-
щении майнинга потребляемая мощ-
ность, как и сама цифровая валюта, 
равна нулю, то есть будущие ожидания 
не учтены. 

 Это справедливо к историче-
ским фактам создания различных 
финансовых инструментов, напри-
мер, секьюритизации ипотеки в нача-
ле 2000-х, конвергентной торговле 
LTCM в 1990-е годы. Степень дове-
рия ограничивается определёнными 
временными промежутками. Пере-
менные факторы – энергоэффектив-
ность оборудования и уровень потре-
бления электроэнергии, остальные –  

Борис БОГОУТДИНОВ, «2Б Диалог»:   

Особенности оценки цифровых 
финансовых активов

постоянные. Метод объективно отра-
жает влияние спекулятивных настро-
ений на цену коинов.

В России методы оценки ЦФА толь-
ко начинают формироваться, несмотря 
на отзеркаливание западного опыта. 
При этом базой грамотной оценки 
выступает качественная идентифика-
ция таких активов.  

ДИНАМИКА ЦЕН ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ И БИТКОИНА ЗА ПЕРИОД 2011–2020 ГГ. 

коина из общей ёмкости сети и скорости 
обращения цифровых активов. 

Затратный подход основан на фак-
тических и будущих затратах, в его рам-
ках используются методы энергетиче-
ской стоимости коинов и методы соот-
ношения запасов и потока. 

На практике в большинстве случа-
ев применяется метод энергетической  
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Персона

Беседовала Оксана Дяченко

По данным Банка России, объём наличных денег в  обращении 

сегодня составляет порядка 18 трлн рублей. Вопреки всем прогно-

зам население и бизнес не спешат полностью переходить на без-

наличные расчёты. А  в ситуациях неопределённости, например, 

в пандемию и после 24 февраля 2022 года, отмечался резкий рост 

спроса на  наличные. Соответственно, рынку нужны надёжные 

и  эффективные инкассаторские компании национального мас-

штаба, которые обеспечат инфраструктуру наличного денежно-

го обращения. 

Президент  – председатель правления объединения «РОСИНКАС»  

Василий МЕДВЕДЕВ в интервью NBJ рассказал о том, что представ-

ляет собой российский рынок инкассаторских услуг сейчас, какие 

основные проблемы ему приходится решать, и  что изменилось 

в жизни компании за последнее время в контексте динамично разви-

вающейся внешней среды.

Василий МЕДВЕДЕВ, «РОСИНКАС»:

«Заработать на инкассаторских  
услугах можно только за счёт  
больших масштабов»

NBJ: Василий, ваша компания являет-

ся крупнейшей на рынке инкассатор-

ских услуг, вы точно знаете о всех его 

последних тенденциях, игроках, пра-

вилах, ценообразовании…

В. МЕДВЕДЕВ: Действительно, объеди-
нение «РОСИНКАС» является крупней-
шим специализированным перевозчи-
ком наличных денег и ценностей, зани-
мает первое место в стране по объёму 
перевозимой национальной валюты. 

Наша сеть включает более 270 точек 
присутствия и охватывает все регио-
ны Российской Федерации, а наш авто-
парк насчитывает более 3 тысяч специ-
альных автомобилей. Мы обслуживаем 
свыше 200 банков и более 13 тысяч ком-
паний. Ежемесячно оказываем услуги 
по инкассации наличных денежных 
средств, спецгрузов и драгметаллов 
200 тысячам торговых точек и 5 тыся-
чам отделений банков.

Кроме того, на рынке инкассатор-
ских услуг работают кредитные орга-
низации. По данным Ассоциации  

*  CIR (Cost income ratio) – соотношение операци-
онных расходов (включающих себестоимость 
продаж, коммерческие и управленческие расхо-
ды) по отношению к выручке.

банков «Россия», в настоящее время 
82 кредитные организации имеют, 
как минимум, один инкассаторский 
автомобиль. При этом все систем-
но значимые банки и банки, актив-
но работающие с сектором ритейла, 
содержат свои службы инкассации.

Инкассаторские компании работа-
ют по жёстким регламентам и под кон-
тролем государства. И это нормаль-
но и правильно, ведь работа инкасса-
торов связана с повышенным риском, 
с использованием огнестрельного ору-
жия, с большими физическими и пси-
хологическими нагрузками. 

В отношении инкассаторских услуг 
сложилось нерыночное ценообразо-
вание: российские банки историче-
ски не выделяли инкассаторские услу-
ги в отдельное направление бизнеса, 
а показатели эффективности, напри-
мер, CIR* считали в целом на клиента. 

В последнее время CIR стали считать 
по конкретным банковским продуктам, 
и если посмотреть на инкассацию как 
на отдельный продукт, то его CIR будет 

120–140 процентов, что означает полу-
чение 100 рублей выручки на 120–140 
рублей осуществлённых операцион-
ных расходов. То есть маржинальность 
инкассаторского бизнеса как банков-
ского продукта отрицательная, зарабо-
тать на инкассаторских услугах можно 
только за счёт больших масштабов.

Кроме того, некоторые специализи-
рованные инкассаторские компании, 
стремясь увеличить свою рыночную 
долю, занижали тарифы, жертвуя доход-
ностью и заведомо неся большие убыт-
ки, которые какое-то время покрыва-
ли акционеры за счёт фондирования. 
А когда акционеры сворачивали под-
держку, инкассаторские компании были 
вынуждены закрыть свой бизнес. 

NBJ: Бытует мнение, что в связи с ухо-

дом с рынка инкассаторской компании 
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«Инкахран» выросли тарифы на 

инкассаторские услуги других игро-

ков. Это так?

В. МЕДВЕДЕВ: Да, тарифы продолжат 
рост, но неправильно это связывать 
с «Инкахраном», который присутство-
вал менее чем в половине регионов РФ 
и по большей части в крупных финан-
совых центрах. Доля этой компании 
составляла, по разным оценкам, от 15 
до 20 процентов рынка инкассации, 
а такой объём некритичен для отрас-
ли – имеющиеся специализированные 
компании и службы инкассации банков 
смогут подхватить клиентов «Инкахра-
на» и оказать им необходимые услуги 
в полном объёме.

Другой вопрос в том, что инкасса-
торский бизнес по своей сути низкомар-
жинален, а расходы на его ведение за 
последние годы увеличились в несколько 
раз. Только за последний год стоимость 
инкассаторского автомобиля выросла в 2 
раза (с 3 млн руб. до 7 млн руб.), топли-
ва – более чем на 10 процентов, а в ряде 
регионов – более чем на 15 процентов. 
Также выросли тарифы на ОСАГО и на 
страхование перевозок. Дорожают и рас-
ходные материалы: чековые ленты, сейф-
пакеты, запчасти и т. п. Всё это, безуслов-
но, не может не отразиться на стоимости 
услуг инкассации. 

Кроме того, надо учитывать и базу 
для сравнения: тарифы, как уже гово-
рили выше, не были основаны на прин-
ципах рыночного ценообразования, 
они были искусственно занижены, 
а сейчас тарифы становятся адекватны 
текущей ситуации. Надо понимать, что 
у «РОСИНКАС» нет задачи получить 
сверхдоходы, но мы хотим обеспечить 
минимальную рентабельность.

NBJ: На  каких основных проблемах 

сфокусирован рынок инкассации?

В. МЕДВЕДЕВ: Специфика рынка заклю-
чается в том, что помимо специализи-
рованных инкассаторских компаний 
и банковских служб инкассации пере-
возкой наличных денег занимают-
ся перевозчики-нелегалы, что создаёт  

и экономические риски, и риски по обе-
спечению безопасности граждан: не 
только сотрудников компаний, пользу-
ющихся услугами таких перевозчиков, 
но и всех, кто может оказаться в тор-
говых точках или поблизости от них 
в момент заезда инкассаторов – так 
называемый тротуарный риск. 

Кроме того, часть перевозчиков, 
стремясь снизить свои издержки, не 
соблюдает законодательные требования 
по обеспечению безопасности перевоз-
ок: наличие вооруженной охраны, бро-
нирование автотранспорта и т. д., заме-
няя данные опции страхованием пере-
возок. На практике оказывается, что 
страховка носит условный характер и не 
покрывает ущерб при наступлении стра-
хового случая. Не исключено, что имеют 
место и фиктивные полисы.

Есть и кадровая проблема – дефи-
цит кадров в отрасли в связи с перехо-
дом сотрудников на воинскую службу 
и в оборонную промышленность.

В этих условиях для того, чтобы 
в отрасли заработали единые прозрач-
ные правила игры, качество услуг было 
на высоком уровне, а инфраструкту-
ра соответствовала всем современным 
требованиям, «РОСИНКАС» вышел 
с рядом предложений к банковскому 
сообществу и к Банку России.

Во-первых, предлагается создать 
обязательный реестр перевозчиков, 
во-вторых, собрать информацию о тер-
риториальном присутствии игроков 
рынка и тарифов на услуги, с тем чтобы 
измерить рынок по совокупности каче-
ственных и количественных показате-
лей. Во-вторых, ввести дополнитель-
ное регулирование отрасли в части 
страхования перевозок.

В-третьих, подготовить консульта-
тивный доклад по проблемам рынка 
инкассации.

Кроме того, мы поддерживаем пред-
ложение Ассоциации банков России 
об отмене НДС на перевозку денежных 
средств, поскольку эта мера позволит 
поддержать инкассаторские компании, 
осуществляющие свою деятельность 
на принципах прозрачного и ответ-
ственного ведения бизнеса.

NBJ: Как повысить эффективность 

работы инкассаторов?

В. МЕДВЕДЕВ: Специализированные 
инкассаторские компании могут повы-
сить свою эффективность за счёт того, 
что будут более активно автоматизиро-
вать и цифровизировать свои процессы, 
осуществлять партнёрское взаимодей-
ствие в регионах, внедрять автоматизи-
рованные депозитные машины (АДМ).

АДМ – эффективная альтернати-
ва классической инкассации, кото-
рая помогает торговым предприяти-
ям быстро и в любое удобное время, не 
дожидаясь приезда инкассаторов, и при 
этом без кассовых разрывов самостоя-
тельно сдать выручку на счёт компа-
нии непосредственно в точке продаж. 
Сегодня мы уже обслуживаем АДМ 
более десяти крупных банков и видим, 
что этот инструмент удобен всем: тор-
говым компаниям, банкам и нам.

NBJ: Кто для  вас главные клиенты 

в настоящее время?

В. МЕДВЕДЕВ: Сегодня значительную 
часть выручки мы получаем по пря-
мым договорам с торговыми предпри-
ятиями. Но мы не хотим конкурировать 
с банками за клиентов-ритейлеров, 
поэтому ставим себе целью нарастить 
объёмы услуг для банков. Безусловно, 
мы, как и раньше, будем инкассировать 
торговые точки, но они будут высту-
пать в качестве клиентов банков. 

Многие банки уже отказались 
от содержания своих служб инкасса-
ции и перешли к нам на обслуживание, 
потому что это гораздо выгоднее. Так, 
если инкассаторская бригада из двух 
человек будет работать с максималь-
ной эффективностью, за смену в 10 
часов проедет 200 километров и инкас-
сирует 40 точек, то себестоимость одно-
го заезда будет 550 рублей, посколь-
ку себестоимость одного часа работы 
такой бригады в «РОСИНКАС» 2200 
рублей. У банков себестоимость часа – 
от 3000 рублей, соответственно, себе-
стоимость одного заезда – 750 рублей.  
Но подобная плотность маршрута –  
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скорее, исключение, поэтому наш 
тариф в 1200 рублей за один заезд 
для банков – это хорошее предложение.

Для повышения прозрачности биз-
неса и предложения клиентам гибко-
го набора высококачественных услуг 
по приемлемым тарифам «РОСИНКАС» 
выступает с предложением к игрокам 
рынка перейти на пакеты услуг с або-
нентской платой. Такие пакеты форми-
руются под бизнес клиента и включа-
ют определённый набор заездов, точек 
обслуживания, банкоматов, отделений, 
при этом абонентская плата взимается 
ежемесячно. Внедрение этого механиз-
ма позволит инкассаторской компании 
содержать всю сложную и дорогостоя-
щую инфраструктуру в рабочем состо-
янии, а клиентам даст гарантию полу-
чения своевременных и качественных 
инкассаторских услуг по заранее согла-
сованным тарифам с чётким графиком 
платежей.

NBJ: В  апреле будет 3 года, как вы и 

ваша команда пришли в «РОСИНКАС».  

Что удалось сделать за этот срок? 

И какие планы на будущее?

В. МЕДВЕДЕВ: Нашей основной зада-
чей было повышение эффективности 
работы объединения. Три года назад 

«РОСИНКАС» состоял из централь-
ного аппарата и 73 территориальных 
управлений, в каждом из которых 
была своя бухгалтерия, документоо-
борот, кадровое администрирование 
и другие функции. Чтобы повысить 
управляемость компанией и сокра-
тить расходы за счёт централизации 
производственных процессов, мы 
провели трансформацию структуры 
объединения, создав 8 территориаль-
ных управлений, в которые входят 
отделения, а в отделения – производ-
ственные участки.

Кроме того, мы создали 7 функцио-
нальных центров – хабов, которые под-
держивают всю работу нашей компании. 
Соответственно, выполнением одной 
функции у нас теперь вместо несколь-
ких сотен сотрудников в разных регионах 
занято несколько десятков – в хабе.

Вся работа по реформированию 
компании сопровождалась переходом 
на целевую ИТ-архитектуру. Мы прак-
тически полностью поменяли про-
граммное обеспечение, объединив 
в зависимости от процесса десятки, 
а иногда и сотни баз, перешли на цен-
трализованные решения на базе «1 С».

Важной составляющей нашей 
реформы стал переход на единый расчёт-
ный счёт в дочерней РНКО «Р-ИНКАС». 

Если раньше у нашего объединения было 
более 200 расчётных счетов во всех теру-
правлениях, то теперь все расчеты про-
исходят централизованно. Плюс это дало 
колоссальную экономию за счёт сниже-
ния комиссионных расходов.

Совокупный экономический эффект 
от реформирования объединения соста-
вил около 1 млрд рублей в год. Это без-
условно важно, но самое главное, чего 
мы достигли в результате преобразова-
ний – то, что «РОСИНКАС» стал ком-
панией с прозрачной структурой управ-
ления, с которой нашим бизнес-кли-
ентам выгодно, надёжно и комфортно 
работать. В то же время мы обеспечива-
ем выполнение государственных задач 
в сфере налично-денежного обращения.

Дальнейшее повышение эффектив-
ности своей работы мы, в первую оче-
редь, связываем с цифровой транс-
формацией. Мы уже завершили пере-
ход на единую систему управления 
процессами, внедрив новую произ-
водственную платформу на базе оте-
чественного программного обеспече-
ния. Это позволило получить единый 
стандарт для всех производственных 
процессов, повысить скорость и каче-
ство обслуживания клиентов. 

Следующая задача, которую мы сей-
час начали решать, – это разработка 
личного кабинета клиента с тем, чтобы, 
войдя на нашем сайте в такой кабинет, 
клиент мог видеть всю информацию 
о движении своих средств. Мы сможем 
выдавать данные о фактически произ-
веденных операциях в день осуществле-
ния этих операций. То есть клиенты при 
необходимости получат возможность 
сверяться с нами каждый день по инкас-
сированным суммам. Но главное изме-
нение для клиентов – в увеличении ско-
рости оказания услуг и в минимизации 
риска совершить ошибки в результате 
ручного ввода информации. 

Над чем мы ещё работаем совместно 
с банками – переход на передачу данных 
посредством OpenAPI, когда мы сможем 
с клиентами-банками обмениваться дан-
ными, при этом каждый будет продол-
жать работать в своих привычных про-
граммах, но на нашей платформе.   

Выбор инкассаторского автомобиля на заводе АвтоВАЗ
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Тенденции

Текст: Сергей АРТЁМОВ

В последнее время в  поисках допол-

нительного источника доходов рос-

сийские банки обратили внимание 

на  центры обработки данных (ЦОД). 

Помимо решения текущих задач, свя-

занных с внедрением передовых тех-

нологий (искусственный интеллект, 

«облака», big data, биометрия) инте-

рес к инвестициям в дата-центры подо-

грела мода на виртуальные «монеты». 

По мнению экспертов, у этого тренда 

есть объяснение: в  условиях слабе-

ющего рубля на  фоне санкций Запа-

да у  россиян остался один рублёвый 

инвестиционный инструмент, резуль-

тат которого оценивается в  долла-

рах, – это майнинг криптовалют. 

Банкиры разглядели 
прибыль в дата-центрах
ПочемувРоссиивыросинтерескинвестициям
вцентрыобработкиданных?

ПЯТЬ СТИМУЛОВ

В прошлом году на национальном 
рынке майнинга произошло знако-
вое событие: Россия впервые вышла 
на второе место по добыче биткои-
на в мире, с долей свыше 13%. Лиди-
рует США с объёмом рынка майнин-
га свыше 5 Гвт (около 30% от обще-
мировой величины). Как сообщил 
директор Ассоциации промышленно-
го майнинга (АПМ) Сергей Безделов, 
объём рынка майнинга в РФ состав-
ляет около 2,5 ГВт потребляемой 
электрической мощности, более 1,7 
ГВт из которых приходится на про-
мышленных майнеров. 

Прорыв национальной криптоин-
дустрии, которая в РФ пока не раз-
решена, но и не запрещена, не удивил 
специалистов. Во-первых, в 2023 г. 
из-за жёстких санкций Запада спрос 
на сервисы национальных хостинг-
провайдеров со стороны зарубежных 
компаний вырос на треть. Фактически 
дата-центры помогли нейтрализовать 
негативные последствия отключе-
ния российских банков от междуна-
родной системы SWIFT и ухода Visa 
и Mastercard. Не секрет, что многие 
китайские, арабские и индийские ком-
пании с удовольствием использовали 
биткойн для трансграничных расче-
тов с российскими партнёрами. Оче-
видно, что именно по этой причине  
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Вашингтон ввёл санкции против круп-
нейших российских операторов ЦОД. 

«Да, некоторые крупные крипто-
биржи и пулы инвесторов, чей биз-
нес был зарегистрирован на террито-
рии США, ушли из России, но их места 
быстро заняли другие игроки. Един-
ственное, усложнились схемы заклю-
чения договоров с зарубежными кли-
ентами», – отметил коммерческий 
директор Intelion Data Systems Антон 
Гонтарев. Более того, по его мнению, 
санкции привели к обратному эффек-
ту, создав повышенный спрос на рос-
сийские майнинговые мощности бла-
годаря росту стоимости энергоресурсов 
в мире, который частично произошёл 
из-за введения санкций.

Во-вторых, инвестиции в дата-цен-
тры простимулировали растущие вто-
рой год подряд цены на colocation (раз-
мещение серверного оборудования 
в дата-центрах и аренда стойко-мест). 
По оценке 3data и IKS-Consulting, 
по итогам 2023 г. стоимость разме-
щения данных и аренды стоек в ком-
мерческих ЦОД в Москве и Санкт-
Петербурге за 2023 г. выросла на 2% 
и 13%, соответственно. По итогам чет-
вёртого квартала в Москве средняя 
цена на colocation (за месяц) состави-
ла 107,4 тыс. руб., а в Санкт-Петербурге 
она выросла до 84,1 тыс. руб. И это не 
предел. В 2024 г. цены на colocation 
в России продолжат расти как минимум 
на 5–7%, – уверены аналитики.

В-третьих, спрос на майнинг в Рос-
сии растёт из-за длинных холодных 
зим. К примеру, в Сибири снег покры-
вает землю около девяти месяцев. Это 
позволяет инвесторам и операторам 
дата-центров экономить на охлажде-
нии криптоферм. 

В-четвёртых, перетоку частных и 
институциональных инвесторов в сег-
мент энергоёмких вычислений спо-
собствовали ограничения инструмен-
тов, позволяющих диверсифицировать 
валютные риски, а также вопиющие 
случаи блокировок зарубежных акти-
вов россиян. 

И, наконец, самый важный стимул – 
в РФ энергопрофицитная экономика  

и дешёвые по сравнению с другими 
странами энерготарифы. Особенно, за 
Уралом. Самые низкие в мире энерго-
тарифы зафиксированы в Иркутской 
области и Красноярском крае. За дешё-
вую гидрогенерацию надо поблаго-
дарить советских инженеров, постро-
ивших на Ангаре и Енисее каскад 
крупных ГЭС. К примеру, в Иркут-
ской области тариф на электричество 
для граждан составляет 1,42 руб./кВт ч 
для города и 0,994 руб./кВт ч для села. 
Причём без ограничений. Не случайно 
именно Приангарье и Красноярский 
край стали Меккой как для промыш-
ленных, так и нелегальных майнеров, 
которые создают криптофермы в гара-
жах и частных домах.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПЛАЦДАРМ

Как полагает Антон Гонтарев, в этом 
году Россия сохранит лидирующие 
позиции в мире по объёмам потре-
бляемой мощности для майнин-
га из-за своих конкурентных пре-
имуществ: климатических условий 
и благоприятной стоимости элек-
троэнергии. Среди ключевых трен-
дов, которые набрали силу на рынке 
промышленного майнинга, он выде-
лил консолидацию «белых» игро-
ков в рамках АПМ, растущее «обеле-
ние» всей отрасли в целом, постепен-
ное задействование существующих 
и строящихся майнинговых площа-
док под нужды классических ЦОДов. 
«Вовлечение операторов промыш-
ленного майнинга в решение задач 
по развитию искусственного интел-
лекта (ИИ) и цифровой инфраструк-
туры позволит начать рассматривать 
майнинг-ЦОДы как дополнитель-
ный плацдарм для развития техно-
логий энергоёмких вычислений вну-
три страны, а российскому бюджету 
получить заметный экономический 
эффект», – подчеркнул Гонтарев. 

По подсчётам Минфина, прибыль 
майнеров составляет примерно 100 
млрд руб. в год, а после принятия зако-
на «О майнинге» возможно кратное уве-
личение отрасли. «В случае введения 
взвешенного регулирования ежегодный  

налоговый потенциал рынка вырастет 
до 50 млрд руб. после 2025 года (после 
получения первой прибыли)», – счита-
ет Сергей Безделов. 

По прогнозу экспертов, к 2030 году 
потребление ЦОД только для нужд ИИ 
составит более 400 МВт, то есть около 
двух третей от всего существующего 
рынка ЦОД, который на сегодня в России 
составляет порядка 600 МВТ. При этом 
не стоит забывать о возможности транс-
формации существующих дата-центров, 
на которых осуществляется добыча 
криптоактивов, в классические ЦОДы, 
используемые для решения задач, свя-
занных с искусственным интеллек-
том и другими высокотехнологичными 
вычислениями. 

Одним из примеров эффективности 
такого подхода может служить ЦОД 
в г. Удомля, введённый в промышлен-
ную эксплуатацию дочерней компани-
ей «Ростелекома» вблизи Калининской 
АЭС в Тверской области. Его гибкость 
и универсальность позволяют не толь-
ко эффективно использовать ресур-
сы, но и рассматривать блокчейн-дата-
центры как двигатель для инноваций 
и развития новых технологий. 

ТОЛЬКО ДЛЯ СЕБЯ

Сегодня основными игроками на рынке 
классических дата-центров являют-
ся Сбербанк, «Яндекс», «Росатом» 
и «Ростелеком». Инвестиции Сбербан-
ка только в строительство крупнейшего 
в РФ центра обработки данных, кото-
рое идет в Балаковском районе Сара-
товской области, до 2030 года превы-
сят 122 млрд руб., сообщили в пресс-
службе министерства экономического 
развития региона. 

 Стараются не отставать от лидеров 
и другие игроки банковского рынка. 
Свои собственные ЦОД имеют ВТБ, 
«Открытие», Альфа-Банк, Газпром-
банк. В нескольких регионах РФ пре-
доставил льготное финансирование 
для строительства дата-центров ВЭБ.
РФ. В минувшем феврале при поддерж-
ке оператора ИТ-решений «ОБИТ» 
и банка «Санкт-Петербург» открылся 
новый дата-центр в северной столице.
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Тенденции

На текущий момент кредитные орга-
низации инвестируют в ЦОД средства 
для решения текущих задач, связан-
ных с обработкой и хранением данных. 
В течение двух последних лет, самый 
большой объём инвестиций пришёл-
ся на облачные технологии. И этому 
имеется объяснение. Государственные 
организации вслед за банками нача-
ли активно переходить с собственной 
ИТ-инфраструктуры в облачные серви-
сы, которые могли оперативно обеспе-
чить им необходимые мощности и уро-
вень защиты. 

ПЛАНЫ НА ВЫРОСТ

При сохранении текущих темпов раз-
вития в 2024 году Россия потенциаль-
но может выйти на первое место в мире 
по криптомайнингу, – уверен коммер-
ческий директор Intelion Data Systems 
Антон Гонтарев. Он ожидает кратно-
го роста строительства дата-центров, 
запуска новых мощностей и объёма 
потребляемой электроэнергии. «Но 
пока не вступит в силу закон «О май-
нинге», единственным видом сотруд-
ничества, которое возможно для нас 
с банками и управляющими компани-
ями является финансирование строи-
тельства новых классических дата-цен-
тров и создание электроэнергетической 
инфраструктуры наших площадок», – 
отметил Гонтарев.

К этой перспективной теме могут 
подключиться и клиенты финан-
совых групп, – полагает руководи-
тель дирекции управления альтер-
нативными инвестициями УК «Аль-
фа-Капитал» Владимир Стольников: 
«В ближайшие два-три года россий-
ский рынок ЦОД открывает новые 
возможности для частных инве-
сторов. Сегодня нормальная при-
быль от таких проектов для девело-
перов составляет от 25%. На гори-
зонте 5–7 лет такие вложения могут 
принести приличную доходность». 
Однако надо понимать, что на теку-
щий момент современный data-centre 
«под ключ» стоит порядка 20 млрд 
руб. «Это капиталоёмкая история, 
требующая привлечения кредитов.  

А они сейчас стоят очень дорого. Поэ-
тому мы нацелены на создание более 
понятных и доступных продуктов 
для частных инвестиций в коммерче-
скую недвижимость. И заинтересова-
ны найти на территории центральной 
России подходящий проект по стро-
ительству ЦОД, в котором мы могли 
бы выступить в качестве соинвесто-
ра», – сообщил Стольников.

Удобным инструментом для этих 
целей могут стать и закрытые паевые 
инвестиционные фонды (ЗПИФы) 
недвижимости. Как сообщила NBJ 
директор департамента инвестици-
онных решений и развития преми-
ального сегмента Росбанка Ксения 
Мухорина, в 2023 г. средняя доход-
ность инвестиций в ЗПИФы недви-
жимости оказалась выше, чем доход-
ность от покупки недвижимости и её 
последующей сдачи в аренду. «Пери-
одически в рамках диверсификации 
инвестиционного портфеля от наших 
клиентов поступают запросы на вло-
жения в дата-центры. Мы с большим 
интересом следим за развитием в Рос-
сии этого перспективного направле-
ния для инвестиций. И в ближайшее 
время постараемся подготовить соот-
ветствующий продукт в форме ЗПИФ 
недвижимости для наших клиентов, – 
сообщила Мухорина.

Большие надежды участни-
ки рынка также возлагают на сек-
тор цифровых финансовых активов 
(ЦФА). За последнее время количе-
ство операторов по выпуску этого 
инструмента заметно выросло. Как 
рассказал руководитель направле-
ния по развитию цифровых проек-
тов BitRiver Александр Барышни-
ков, наконец-то была выдана первая 
лицензия на обмен ЦФА, что дало 
ощутимый толчок в развитии этого 
инвестиционного рынка. Рынок ЦФА 
пополнился выпусками как на тра-
диционные инвестиционные инстру-
менты, так и с гибридными правами, 
в том числе на определённый бизнес-
показатель компании эмитента. Гиб-
кость этого финансового инструмен-
та не могла оставить равнодушными 

и участников майнинговой отрасли. 
«На базе ЦФА запущен пилотный 
продукт, доходность которого фор-
мируется в зависимость от прибыли, 
полученной эмитентом от субарен-
ды мощностей дата-центра и спро-
са на вычислительные мощности, 
размещённого в нём оборудование. 
Прорабатывается концепт продукта 
на финансирование постройки гене-
рации на попутном нефтяном газе, 
где у нашей компании уже реализован 
ряд успешных проектов с крупнейши-
ми нефтегазовыми компаниями Рос-
сии», – добавил эксперт. 

По мнению Барышникова, впе-
реди ещё предстоит большая рабо-
та по выстраиванию инфраструктуры 
рынка, допуску широкого круга инве-
сторов к этим инструментам, доработ-
ке законодательной и налоговой базы 
данного инвестиционного продукта, 
а также по популяризации ЦФА среди 
широкого круга инвесторов. И самое 
важное, на его взгляд, это наличие 
широкого круга интересных и уни-
кальных инвестиционных продуктов, 
которые существенно расширят инве-
стиционную линейку и будут допол-
нять и расширять уже существующие 
финансовые рынки. «Гибкость ЦФА 
позволяет реализовать эту амбициоз-
ную задачу, и у майнинговой отрасли 
есть, что предложить широкому кругу 
инвесторов», – уверен руководитель 
направления по развитию цифровых 
проектов BitRiver.

Как стало известно NBJ, сразу 
несколько российских банков из топ-
20 решились на солидные инвести-
ции в инфраструктуру промышлен-
ного майнинга. «До конца осени мы 
планируем провести серию таких сде-
лок как в привычной форме для рос-
сийского инвестора в виде ЗПИФ, так 
и активно продвигаемой регулятором 
форме ЦФА», – отметил Барышников. 
По его мнению, в текущих геоэконо-
мических реалиях для россиян остал-
ся один рублёвый инвестиционный 
инструмент, результат которого оце-
нивается в долларах, – это майнинг 
криптовалют.   
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Эксперт

Текст: NBJ

В марте 2024 года правительство России в очередной раз обратило внимание 

на актуальность вопросов архивного хранения создаваемых электронных доку-

ментов, ведомствам поручено предложить новые подходы в этом направлении. 

Как меняется рынок автоматизации хранения информации, какие преимуще-

ства появляются у организации при внедрении электронного архива докумен-

тов (ЭАД), Национальному банковскому журналу (NBJ) рассказала директор 

Центра финансовых решений РДТЕХ Анна ДМИТРАКОВА. 

С ПОМОЩЬЮ ЭАД ЗАКАЗЧИК СМОЖЕТ  

ВЕСТИ ПОЛНЫЕ ЭЛЕКТРОННЫЕ ДОСЬЕ ФИЗИЧЕСКИХ 

И ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ, АВТОМАТИЧЕСКИ ПРОВЕРЯТЬ  

ИХ КОМПЛЕКТНОСТЬ, ОТСЛЕЖИВАТЬ СРОКИ  

ДЕЙСТВИЯ ДОКУМЕНТОВ, МЕСТОПОЛОЖЕНИЕ 

ОРИГИНАЛОВ ДОКУМЕНТОВ

Количество информации и документов 
во всех сферах экономики растёт экс-
поненциально. Их оцифровка и обе-
спечение хранения давно не новинка, 
а необходимость.  

Функционально выделяются архи-
вы долговременного хранения, опера-
тивные архивы, а также системы элек-
тронного документооборота (ЭДО), 
которые многие пользователи относят 
к архивам. В бизнес-среде использу-
ются все три вида, приоритезация осу-
ществляется, исходя из задач и процес-
сов организации.

Напомню, что автоматизация хране-
ния документов востребована достаточ-
но давно. Но за последние годы рынок 
деформировался, перевес потребности 
сменился с запросов на оцифровку бумаж-
ной документации на необходимость 
построения полноценного архива элек-
тронных образов, иногда с возможностью 
связки с бумажными документами. 

При создании ЭАД первоначаль-
но важно сформировать необходи-
мую структуру хранения документов, 
определить процессы взаимодействия 
с ними в организации, задействован-
ные корпоративные системы, объём 
хранимых документов и потенциаль-
ное масштабирование.  

Далее идёт процесс автоматизации – 
настройка системы с учётом согласо-
ванной структуры и процессов, инте-
грация с необходимым окружением. 
Первоначальное размещение докумен-
тов в разных системах не усложняет 
проект, современные решения доста-
точно просто интегрируются с любым 
источником при помощи API.

Даже если изначальное хране-
ние документов носило хаотичный 
характер, мы обеспечиваем первич-
ную загрузку уже имеющегося масси-
ва, при этом для дальнейшей работы 
выстраиваем последовательный, удоб-
ный для заказчика процесс. Подобный 
подход позволяет избежать диском-
форта для пользователей при переходе 
к использованию новой системы. 

Продолжительность внедрения очень 
разная, она может составлять от 4 до 12 
месяцев и зависит от количества подраз-
делений и автоматизируемых процессов 
работы с документами. Иногда заказчи-
ки готовы использовать преднастроен-
ную структуру документов и ролевую 
модель, в этом случае длительность 
проекта сокращается до 2 месяцев. 

Решение ЭАД РДТЕХ сегодня 
используют различные организации, 
большинство из них – финансовые 
институты. Сейчас мы завершаем оче-
редной проект построения оператив-
ного архива для крупного региональ-
но распределённого банка. С помо-
щью ЭАД заказчик сможет вести 
полные электронные досье физиче-
ских и юридических лиц, автомати-
чески проверять их комплектность, 
отслеживать сроки действия доку-
ментов, местоположение оригиналов 
документов. 

Сложностей в реализации подобных 
проектов практически нет. На первом 
этапе требуется оперативное вовле-
чение команды заказчика для обсуж-
дения и согласования бизнес-процес-
сов. Далее идёт обучение сотрудни-
ков, оно проходит быстро и комфортно 
для пользователей, поскольку решение 
имеет простой и интуитивно-понятный 
интерфейс, а поддержка со стороны 
ИТ-служб не сложнее администрирова-
ния других систем заказчика.   

ЭАД: от хаоса к цифровому комфорту
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Кредитование МСП

Динамика выдач кредитов малому бизнесу в  2023 году превзошла самые 

смелые ожидания. Однако рост ставки и  ужесточение требований к  заём-

щикам с  некоторым временным лагом начнут охлаждать сегмент  – в  1-ом 

квартале этого года. Льготные программы и  гарантийная поддержка оста-

ются ключевым фактором поддержки рынка, считает Антон КУПРИНОВ, экс-

перт NBJ, исполнительный директор Фонда содействия кредитованию мало-

го бизнеса Москвы. 

Прошлый год оказался очень дина-
мичным и успешным для сегмен-
та кредитования МСП. Выдачи росли 
вплоть до конца года, даже несмо-
тря на несколько раундов повышения 
ключевой ставки. Отчасти это можно 
объяснить попыткой «успеть в послед-
ний вагон» – малый бизнес пытался 
успеть получить кредиты, пока став-
ка не начала расти, ожидая, что этот 
цикл будет продолжаться и в 2024 году. 
Тем не менее полностью это, конеч-
но, динамику не объясняет. Столь 
динамичный рост, начиная с третье-
го квартала 2023, уже нельзя обосно-
вать исключительно таким эффектом. 
Это означает, что спрос на финансиро-
вание со стороны малых предприятий 
настолько велик, что даже рост ставок 
не приводит к резкому охлаждению. 

На 01.12.2023 года из 6,3 млн субъек-
тов МСП в РФ имели кредиты (вклю-
чая просроченную задолженность) 
9,3% компаний.

Во втором полугодии 2023 года МСП 
оставался в зоне уверенного роста дело-
вой активности (значение индекса выше 
уровня 50), в декабре значение индек-
са RSBI было 54,3. Одна из компо-
нент индекса – «Кредиты» – достигла 
рекордного показателя в конце 2023 года 
на фоне роста спроса на займы. Спрос 
бизнеса на финансирование восстано-
вился до уровней сентября ввиду повы-
шения торговой активности в конце года, 
а также мер господдержки. Стремление 
МСП брать кредит поддержали ожида-
ния скорого снижения ключевой ставки 
при расширении предложения банками 
продуктов с плавающей ставкой. 

Кредитный портфель малого биз-
неса в стране достиг 12,3 трлн рублей 
на 01.12.2023, а прирост составил 3,5% 
к 01.11.2023 и 31,7% к 01.12.2022. Доля 
МСП в общем кредитном портфе-
ле юридических лиц с июля 2023 года 
почти не меняется – рост составил 
всего 3 п.п., достигнув 18%. 

По оценке аналитического агентства 
«БизнесДром» кредитный портфель 
малого бизнеса по итогам 2023 года 
в России не превысил 13,5 трлн рублей, 
просрочка сохранилась в районе 5%, 
а выдачи за декабрь были в пределах 
1,2 трлн рублей.

Объём новых кредитов МСП в РФ 
за январь-ноябрь 2023 года увеличил-
ся на 40% по России с 10,1 трлн рублей 
до 14,1 трлн рублей, а в Москве + 57% 
с 2,4 трлн рублей до 3,7 трлн рублей. 

Антон КУПРИНОВ, эксперт NBJ:

Кредитование малого бизнеса: 
торможение после ралли?

Объём кредитов, предоставленных субъектам МСП (млрд рублей)

январь февраль март апрель май июнь

Источник: Фонд содействия кредитованию малого 
бизнеса Москвы по данным Банка России

2021 2022 2023
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Однако к концу 2023 года выдачи 
новых кредитов МСП начали притор-
маживать, и уже по ноябрьской дина-
мике это заметно. Если за октябрь 
2023 года, по данным Банка России, 
субъекты МСП получили 1,7 трлн 
рублей, что стало новым рекордом, то 
в ноябре выдачи сократились на 20% 
до 1,4 трлн. 

Среди негативных трендов на рынке 
кредитования МСП стоит указать и то, 
что количество субъектов МСП с про-
сроченной задолженностью растёт: их 
число по РФ составило на 01.12.23 64,3 
тыс. – это почти на 40% больше янва-
ря 2023 (46,1 тыс.). Доля просрочен-
ной задолженности в портфеле креди-
тов МСП в РФ колебалась во втором 
полугодии незначительно. Минималь-
ное значение 4,8% отмечалось в июне, 
5,6% в октябре, на начало декабря 
5,1%. В столице доля просрочки тради-
ционно выше, чем по РФ, на 01.12.2023 
она была 7,9%. 

 Безусловно, рост ключевой став-
ки охладит рынок кредитования МСП 
в первом квартале этого года, однако 
темпы прироста кредитного портфе-
ля сохранятся на уровне в районе 10%. 
Задача государства и кредитных орга-
низаций здесь – поддержать бизнес 
в условиях неопределённости и тур-
булентности. В стратегии развития 
МСП, утверждённой Правительством 
России, есть одна очень важная цель – 

увеличение доли малого бизнеса в эко-
номике до 40%. В связи с этим госу-
дарство крайне заинтересовано, в том 
числе, и в масштабировании господ-
держки, которая показала очень хоро-
шие результаты по итогам последних 
лет. Около 100 000 субъектов малого 
и среднего бизнеса в 2023 г. привлек-
ли более 1,5 трлн руб. кредитов по нац-
проекту «Малое и среднее предприни-
мательство».

Программы господдержки развива-
ются в двух направлениях. Во-первых, 
субсидирование ставок позволяет 
малым компаниям получить кредит 
дешевле. Минэкономразвития, Мини-
стерство финансов и Банк России пла-
нируют продлить до 2030 года про-
грамму льготного инвестиционно-
го кредитования малого и среднего 
бизнеса из приоритетных отраслей – 
«ПСК+1764». Ежегодный лимит кре-
дитования предлагается установить 
на уровне не менее 100 млрд рублей. 

Во-вторых, гарантийная помощь 
со стороны Корпорации МСП и реги-
ональных гарантийных организа-
ций (РГО), которые решают проблему 
МСП с нехваткой обеспечения/зало-
га по кредиту. По итогам 2023 года 
совокупный объём кредитов, кото-
рые получили МСП под поручитель-
ства РГО составил рекордные 430 млрд  
рублей – в 1,5 раза больше, чем в 
2022 году, из них под поручительства  

Московского гарантийного фонда 
предприниматели привлекли 66 млрд 
рублей. Роль поручительств в этих 
кредитах ключевая, без них банк бы 
просто отказал заёмщику.

Из планов на 2024 год известно, 
что Корпорация МСП довела до бан-
ков 25 млрд рублей в рамках меха-
низма «зонтичных» поручительств 
для малого бизнеса на первый квартал 
2024 года. Под поручительства пред-
приниматели смогут получить в бан-
ках-партнёрах не менее 50 млрд рублей 
кредитов. Совокупно для РГО обо-
значен на 2024 год план выдачи МСП 
поручительств в объёме 133 млрд 
рублей. Масштаб гарантийной помощи 
можно нарастить, если докапитализи-
ровать РГО, ведь в подавляющем боль-
шинстве регионов капитал РГО ниже 
1 млрд рублей. Также нужно распро-
странить на РГО практику покрытия 
поручительством портфеля кредитов 
МСП – это такие гарантийные продук-
ты как «зонтичные» поручительства 
Корпорации и «поточные» поручитель-
ства Московского гарантийного фонда, 
которые значительно упрощают и уско-
ряют процедуры рассмотрения заявки.  

Несомненно, положительный опыт 
программ поддержки кредитования 
МСП также целесообразно применять 
и при разработке программ альтерна-
тивного финансирования МСП: лизин-
га, факторинга, краудфандинга.   

июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь
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Тренды

Подводя итоги первичных размещений в 2023 году, стоит подробно поговорить 

о  двух тенденциях. Это импортозамещение и  национальные чемпионы, кото-

рые пережили кризис и  решились стать публичными компаниями. IPO, надо 

обязательно отметить, прошли с успехом: некоторые из них принесли инвесто-

рам десятки процентов доходности, причём не за год, а всего за пару месяцев. 

Ситуацию специально для NBJ анализирует Павел САМИЕВ, генеральный дирек-

тор Аналитического агентства «БизнесДром», председатель комитета «ОПОРЫ 

РОССИИ» по финансовым рынкам.

Сначала о национальных чемпионах. 
Каждая из восьми компаний, вышедших 
на Мосбиржу в прошлом году – чем-
пион в своём роде. У кого-то прорыв-
ная технология, у кого-то – завидные 
темпы роста или уникальные рыночные 
ниши. А ещё важно, что на IPO всё чаще 
стали выходить компании из совер-
шенно новых для Московской биржи 
отраслей экономики. Для формирова-
ния диверсифицированного инвести-
ционного портфеля последнее условие 
является обязательным.

К примеру, «Евротранс», более извест-
ная как «Трасса» – сеть заправок, в том 
числе для электрокаров. Впервые. Или 
«Хендерсон», «модная» акция. Впервые. 

Или взять такой сегмент эконо-
мики, как комиссионный бизнес: 
«Мосгорломбард» – первый лом-
бард на бирже. Или займы под залог 
авто. Ведь не было ничего похо-
жего, а теперь есть – финтех-сер-
вис CarMoney. Или взять компанию 
«Генетико» – международный центр 
репродуктивной медицины. 

Банки на Мосбирже представлены, 
да, хотя хотелось бы больше «финан-
совых» бумаг. Но особенность разме-
стившегося в конце 2023 года «Совком-
банка» в том, что это третий по размеру 
частный банк, да ещё и с уникальны-
ми карточными продуктами, и планами 
расти темпами выше среднего по рынку. 

На бирже присутствуют ИT-разра-
ботчики, но компания «Группа Астра» – 
чемпион, контролирует почти чет-
верть рынка российских разработчиков 
инфраструктурного ПО. 

Павел САМИЕВ, эксперт NBJ: 

IPO-2023-2024 – дебют 
национальных чемпионов

ГЕНЕТИКО

GECO
СТАРТ ТОРГОВ

26 АПРЕЛЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

178 800 000
РУБЛЕЙ

10 МЛН АКЦИЙ 

ПО ЦЕНЕ 17,88 РУБЛЕЙ 

ЗА БУМАГУ 

CARMONEY

CARM
СТАРТ ТОРГОВ

3 ИЮЛЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

600 000 000
РУБЛЕЙ

ДОЛЯ АКЦИЙ 

(FREE-FLOAT) 11%

МОСГОРЛОМБАРД

MGKL
СТАРТ ТОРГОВ

28 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

303 000 000
РУБЛЕЙ

ЦЕНА АКЦИЙ

 2,5 РУБЛЯ 

ЗА БУМАГУ

ГРУППА АСТРА

ASTR
СТАРТ ТОРГОВ

13 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

3 500 000 000
РУБЛЕЙ

КОМПАНИЯ 

ПРЕДЛОЖИЛА 

10,5 МЛН АКЦИЙ
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Даже у «Южуралзолото» есть свои 
уникальные  конкурентные преиму-
щества, хотя у нас несколько золотых 
«фишек». Компания занимает второе 
место по разведанным запасам в стране 
и имеет амбициозные экспортные планы.

Теперь об импортозамещении. 
Напомню, что уже не первый год, как 
наша рейтинговая индустрия стала 
полностью отечественной – «импор-
тозаместилась». И оказалось – судя 
по частоте дефолтов – что качество 
российской экспертизы не уступает 
иностранным игрокам из «Большой 
тройки». 

Возможно, кредитный рейтинг 
для эмитента, выходящего на IPO, и не 
имеет первостепенного значения, одна-
ко о финансовом состоянии компа-
нии рейтинг прекрасно свидетельству-
ет. А ещё – об уровне корпоративного 
управления и прозрачности. А потому 

в каждом случае повышение рейтинга 
от АКРА, «Эксперт РА», НКР, НРА или 
повышение прогноза приводит к повы-
шению котировок акций.

Похожую работу – по повышению 
публичности и прозрачности – про-
водит и Московская биржа. Чем выше 
прозрачность компании, чем выше 
качество корпоративного управле-
ния, тем выше котировальный список, 
в который акции попадают. 

Но достаточно ли этого для успе-
ха у инвесторов? Очевидно, нет. Инве-
сторы обращают пристальное внима-
ние на цифровизацию и автоматиза-
цию бизнес-процессов в компании. 
Важно, чтобы всё было максималь-
но «в цифре» и на внешней стороне – 
на стороне коммуникаций с клиента-
ми и партнёрами – и на внутренней, 
на стороне корпоративных и инфор-
мационных систем. 

Именно здесь импортозамещение 
стало заметно в последние пару лет. 
Ранее проекты по автоматизации дела-
ли почти исключительно иностран-
ные вендоры, такие как SAP/Oracle. 
А теперь отечественные. (Например, 
«Аксиома-Софт» сделала обширный 
проект по автоматизации рабочих мест 
на базе платформы «1С: Предприятие» 
для «Мосгорломбарда»).

Что будет с рынком IPO в насту-
пившем году? Судя уже по несколь-
ким анонсам от компаний в январе – 
бум размещений продолжится. И есть 
все основания предполагать, что коли-
чество IPO определённо превысит 
показатели 2023 года. Что же каса-
ется статуса национального чемпио-
на и импортозамещения, то да, это не 
гарантия успеха автоматически. Одна-
ко это необходимое условие для стар-
та, согласитесь.   

ЕВРОТРАНС

ХЕНДЕРСОН

HNFG
СТАРТ ТОРГОВ

2 НОЯБРЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

3 800 000 000
РУБЛЕЙ

КОМПАНИЯ 

ПРЕДЛОЖИЛА ПОРЯДКА 

4,9 МЛН АКЦИЙ

СОВКОМБАНК

SVCB
СТАРТ ТОРГОВ

15 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

11 500 000 000
РУБЛЕЙ

ЦЕНА АКЦИЙ

11,5 РУБЛЕЙ 

ЗА БУМАГУ 

ЮЖУРАЛЗОЛОТО

UGLD
СТАРТ ТОРГОВ

22 НОЯБРЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

7 000 000 000
РУБЛЕЙ

КОМПАНИЯ 

ПРЕДЛОЖИЛА 

12,7 МЛРД АКЦИЙ

EUTR
СТАРТ ТОРГОВ

21 НОЯБРЯ 2023 ГОДА

ПРИВЛЕЧЕНО

13 500 000 000
РУБЛЕЙ

ЦЕНА АКЦИЙ

 250 РУБЛЕЙ 

ЗА БУМАГУ

Данные инфографики - 
источник: Московская биржа
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Текст: NAUMEN 

Где самая высокая скорость консультаций в страховании, как изменилось исполь-

зование цифровых каналов для обслуживания клиентов и почему стало проще 

дозвониться страховщику – в исследовании, которое с небольшими сокращения-

ми публикует Национальный банковский журнал (NBJ).  

Страховщики отказываются  
от чат-каналов для обслуживания 
клиентов – исследование Naumen 

В конце 2023 года компания Naumen 
завершила девятое ежегодное исследо-
вание контакт-центров страховщиков, 
которое охватило 76 ведущих страховых 
компаний – лидеров по объёму премий 
рэнкинга RAEX 2023. В рамках исследо-
вания было сделано более 2500 телефон-
ных звонков и чат-запросов по методу 
Mystery Client. Анализ клиентского сер-
виса в отрасли выявил тренд на даль-
нейшее сокращение числа цифровых 
каналов для клиентских коммуника-
ций в отрасли. При этом клиентам стало 
проще дозвониться в страховую компа-
нию и получить полную консультацию – 
доступность и качество обслуживания 
по телефону выросли на 7–9 процентных 
пунктов по сравнению с прошлым годом. 

ЗАПРЕТЫ И ОГРАНИЧЕНИЯ  

ПРОДОЛЖАЮТ НЕГАТИВНО  

ВЛИЯТЬ НА ОБСЛУЖИВАНИЕ  

В ТЕКСТОВЫХ КАНАЛАХ

В 2023 году страховые компании про-
должили уходить из текстовых каналов. 
Так, 66% страховщиков из топ-76 не 
используют ни одного текстового кана-
ла для консультаций неавторизованных 
клиентов. Это на 6 процентных пунктов 
больше, чем в прошлом году. При этом 

ещё в 2022 году доля не использующих 
чат-каналы страховщиков выросла с 38% 
до 60%. Это было связано с блокировкой 
Instagram и Facebook (запрещены на тер-
ритории РФ), которые до этого были 
очень распространёнными каналами кон-
сультаций. Если в 2022 году пять каналов 
обслуживания использовали 3% страхов-
щиков, то в 2023 году этот процент свёл-
ся к нулю. С 8% до 5% снизилось число 
страховщиков, использующих три кана-
ла. Часть компаний, использовавших 
от одного до трёх каналов, вообще отка-
залась от обслуживания в них.

 «В 2023 году на отрицательную 
динамику в развитии чат-каналов 
повлиял запрет использования ино-
странных мессенджеров, который рас-
пространяется в том числе на страхо-
вые компании, ограничивающий исполь-
зование этих каналов для ряда задач 
и фактически запрещающий предо-
ставлять любые консультации с персо-
нальными и платёжными данными», –  
отметила Валерия Чижикова, руко-
водитель направления исследова-
ний клиентского сервиса компании 
Naumen.
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СТРАХОВЩИКИ УХОДЯТ  

ИЗ МЕССЕНДЖЕРОВ, НО НЕ  

ПРИХОДЯТ В ДРУГИЕ ЧАТ-КАНАЛЫ  

ДЛЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ  

НЕАВТОРИЗОВАННЫХ КЛИЕНТОВ 

Запрет на использование иностран-
ных мессенджеров для части опера-
ций напрямую сказался на использо-
вании этих каналов страховщиками. 
Количество компаний, консультиру-
ющих в Telegram, WhatsApp и Viber, 
сократилось более чем в два раза. Так, 
в наиболее используемом для задач 
клиентского сервиса мессенджере 
Telegram в этом году обслуживают 
клиентов только 8% страховых ком-
паний против 15% в 2022 году. 

В WhatsApp предоставляют кон-
сультации 4% страховщиков, хотя 
ещё в прошлом году это делала почти 
каждая десятая компания. Осталась 
всего одна страховая компания, про-
должающая обслуживание в Viber. 

Отказ от мессенджеров не при-
вёл к развитию альтернативных тек-
стовых каналов. Количество стра-
ховых компаний, у которых есть чат 
на сайте, почти не изменилось – 20 
против 19 в прошлом году. Консуль-
тацию в чате смогли предоставить 14 
страховщиков, то есть 18% игроков 
из выборки исследования. 

Социальные сети «ВКонтакте» и 
«Одноклассники» как каналы обслужи-
вания тоже не показали особой динамки. 

Во «ВКонтакте» количество консуль-
тирующих клиентов страховщиков 
уменьшилось с 22 до 20 компаний, 
что составило 26% из выборки иссле-
дования. В «Одноклассниках», как и в 
2022 году, вели обслуживание 4 стра-
ховые компании, 5% от выборки.  

В сравнении со страховыми ком-
паниями, банки и ритейлеры актив-
нее осваивают «ВКонтакте» – в этой 
соцсети консультируют 68% банков 
и 84% ритейлеров из топ-100. В осво-
ении «Одноклассников» страховщики 
тоже уступают другим отраслям – там 
консультируют клиентов 27% банков 
и 29% ритейлеров. 
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КАНАЛОМ С САМЫМ ВЫСОКИМ 

КАЧЕСТВОМ ОБСЛУЖИВАНИЯ 

ОСТАЛСЯ ЧАТ НА САЙТЕ

Чат на сайте по-прежнему остаётся 
каналом с самым высоким качеством 
обслуживания. В 2023 году качество 
обслуживания в чате на сайте соста-
вило 91%, что немногим выше резуль-
татов этого же канала в прошлом году. 
В чате на сайте самая высокая скорость 
консультаций: 87% вопросов получили 
ответ в течение 15 минут.  

Viber в этом году сдал позиции и усту-
пил первое место по качеству чату 
на сайте. Но в этом канале ведёт обслу-
живание всего одна компания, поэтому 
результат является сугубо индивидуаль-
ным. На третьем месте по качеству нахо-
дится Telegram с 87% против 80% в 2022 
году. Рост связан с повышением скорости 
консультаций. WhatsApp же просел на 7% 
до 83%, что вызвано, наоборот, снижени-
ем скорости консультаций. 

«Одноклассники» впервые опереди-
ли по уровню качества «ВКонтакте». 
Причина изменения позиций – более 
высокая скорость ответов в «Одно-
классниках» по сравнению с 2022 
годом, а также отсутствие роста каче-
ства обслуживания во «ВКонтакте».  

 
СТРАХОВЩИКИ ЗА 20 СЕКУНД 

ПРИНЯЛИ БОЛЕЕ 70% ЗВОНКОВ 

И ОТВЕТИЛИ С ПЕРВОГО РАЗА 

НА 80% ВОПРОСОВ  

В отличие от цифровых каналов, уровень 
доступности телефонных линий страхов-
щиков в 2023 году вырос на 7% до 83%. 
Это значит, что все 83% телефонных 
звонков были приняты операторами кон-
такт-центров в пределах 90 секунд ожида-
ния ответа. При этом на 11% до 71% уве-
личилась доля звонков, принятых в тече-
ние первых 20 секунд. В части уровня 
доступности телефонных линий в 2023 
году страховые вновь обогнали банки, 
у которых она составила 79%, и уступили 
ритейлерам, где она составила 86%. 

В 2023 году страховщики смогли 
решить большее количество вопросов 
в ходе первого обращения по сравне-
нию с прошлым годом. Общий уро-
вень качества сервиса (FCR) составил  

80% против 71% в прошлом году. При 
этом доля консультаций, предостав-
ленных на первой линии, выросла 
на 19 процентных пунктов до 70%. 

«По показателю FCR страховые ком-
пании по-прежнему уступают банкам 
и ритейлу. Это связано с тем, что входя-
щие линии мало ориентированы на рабо-
ту с потенциальными клиентами, и часть 
вопросов операторы пытаются сразу 
конвертировать в заявки для передачи 
в отдел продаж», – Валерия Чижикова, 
руководитель направления исследований 
клиентского сервиса компании Naumen.  

КАЖДАЯ ПЯТАЯ СТРАХОВАЯ  

КОМПАНИЯ ИСПОЛЬЗУЕТ ЧАТ-БОТЫ 

В 2023 году чат-боты в неавторизован-
ных каналах работали у 15 российских 
страховщиков, уровень проникнове-
ния технологии в отрасль составил 20%. 
Темпы внедрения чат-ботов в 2023 году 
замедлились: в 2022 году прирост стра-
ховщиков с чат-ботами в неавторизован-
ных каналах был 66%, а в этом году толь-
ко 36%. Чаще всего чат-боты страховых 
компаний работают в чате на сайте: в этом 
канале страховщики запустили 10 чат-
ботов. Большинство чат-ботов – 73% – 
по-прежнему сосредоточено в крупных 
и средних страховых компаниях, кото-
рые получают большой объём обраще-
ний и могут достичь максимального эко-
номического эффекта от автоматизации 
обслуживания. 

«Страховые компании постепенно 
сокращают разрыв с банками и ритейлом 
в уровне проникновения чат-ботов в кли-
ентский сервис, но пока в других отрас-
лях автоматизацию в текстовых каналах 
обслуживания освоило большее число игро-
ков. Так, чат-боты в неавторизованной 
зоне есть у 27% банков из топ-100 и у 35% 
ритейлеров», – Валерия Чижикова, 
руководитель направления исследований 
клиентского сервиса компании Naumen.

ГОЛОСОВЫЕ ПОМОЩНИКИ МЕНЕЕ 

ВОСТРЕБОВАНЫ У СТРАХОВЩИ-

КОВ, ЧЕМ ЧАТ-БОТЫ 

В 2023 году на входящих линиях 
страховщиков было обнаружено пять 
голосовых помощников, что на одного  

помощника больше, чем в годом 
ранее. Уровень проникновения голо-
совых помощников в отрасль соста-
вил лишь 6,5%, что существенно 
ниже, чем для чат-ботов, которые 
внедрены у 20% страховщиков. 

Банки особенно сильно опережают 
страховые компании по использова-
нию ИИ. Так, голосовые помощники 
на входящих линиях есть у 21% бан-
ков и у 12,5% ритейлеров.

РЭНКИНГ КОНТАКТ-ЦЕНТРОВ 

СТРАХОВЩИКОВ

В топ-3 по качеству обслуживания 
в цифровых каналах среди круп-
ных, средних и небольших страховых 
в 2023 году вошли «АльфаСтрахова-
ние», «Югория» и «ППФ Страхова-
ние жизни» соответственно. 

Лидерами по качеству клиентско-
го сервиса на входящих телефон-
ных линиях среди крупных, сред-
них и небольших страховых ком-
паний стали «АльфаСтрахование», 
«Ю-Лайф» и «Ак Барс Страхование».

В топ-3 страховых компаний с луч-
шими чат-ботами в 2023 году вошли 
«Совкомбанк Страхование», «Ренес-
санс Жизнь» и «Ингосстрах». Лучший 
голосовой помощник по совокуп-
ность консультационных и диалого-
вых навыков запущен у СК «Кардиф».

МЕТОДОЛОГИЯ

Исследование дистанционного кли-
ентского сервиса проходило в период 
с октября по ноябрь 2023 года и охва-
тило 76 ведущих страховых компа-
ний – лидеров по объёму страховых 
премий рэнкинга RAEX 2023. Оцен-
ке подвергались скорость и качество 
обслуживания клиентов в тексто-
вых каналах неавторизованной зоны 
(чаты, мессенджеры, соцсети) и по 
телефону, а также работа голосовых 
и чат-ботов.

В ходе исследования было сдела-
но свыше 300 обращений в доступные 
неавторизованные текстовые кана-
лы страховых организаций, а также 
более 2 300 звонков по опубликован-
ным на сайтах номерам телефонов.   
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Текст: Аркадий АРЗАМАСЦЕВ

В конце января суд Гонконга, устами судьи Линды Чан, сказавшей «хватит», 

постановил, что крупнейший в мире застройщик Evergrande, имеющий задол-

женность более 300 млрд долларов, прекратит свою деятельность. Годы муче-

ний ведущего китайского девелопера (в 2021 году он объявил дефолт по своему 

долгу) таким образом закончились.

Впрочем, возможен ещё вариант, при 
котором Evergrande частично продол-
жит работу в материковом Китае, ввиду 
особенностей законодательства КНР, но 
доверие к застройщику потеряно окон-
чательно. Китайское правительство уже 
заявило, что будет уделять приоритет-
ное внимание завершению существую-
щих проектов группы и решению про-
блем «обманутых дольщиков» 

Медленная, но верная смерть 
Evergrande стала очередной в цепи бан-
кротств крупных китайских девело-
перов, которая длится с начала 20-х 
годов. Более 50 фирм объявили о своём 
дефолте, включая таких монстров 
строительного рынка как Sunac China, 
Jiayuan, Kaisa и Country Garden.

КоллапснажилищномрынкеКитаяпоканеразрешён

В 2023 году продажи жилья в КНР 
упали на 6,5%. По данным китайско-
го инвестиционного банка Dongxing 
Securities, только в декабре продажи 
просели на 17,1% по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 года. Инве-
стиции в новые проекты также замед-
лились на 9,6%. 

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС  

ИСПОРТИЛ КИТАЙЦЕВ

Непоколебимая вера китайских граж-
дан в то, что вложения в жильё явля-
ются беспроигрышной инвестици-
ей, вынесла сектор недвижимости 
на вершину, с долей около 30% в ВВП 
страны. По разным оценкам, кото-
рые суммирует Bloomberg, в 2019 году 

стоимость активов на рынке жилой 
недвижимости составляла от 50 до 60 
трлн долларов. Пекин, обеспокоен-
ный жилищным пузырём и его вли-
янием на финансовую систему, ввёл 
в 2020 году ряд правил, направлен-
ных на сдерживание чрезмерных 
заимствований застройщиков. 

Однако меры возымели отчасти 
обратный эффект. Не имея лёгкого 
доступа к деньгам, девелоперы с тру-
дом могли погасить кредиты и завер-
шить строительство объектов, которые 
были заранее проданы покупателям. 
Застройщики всё чаще обращались 
к иностранным инвесторам за сред-
ствами. Но непрозрачные обязатель-
ства и активы китайских партнёров 
затрудняли оценку кредитных рисков. 

Спекуляции привели к астрономи-
ческим ценам: дома в быстроразви-
вающихся городах, таких как Шэнь-
чжэнь, стали менее доступными по срав-
нению с Лондоном или Нью-Йорком.  

Пузырь, который лопнул
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ПО СЛОВАМ ГЛАВНОГО ЭКОНОМИСТА GROW  

INVESTMENT GROUP ХАО ХОНГА, НА УСТРАНЕНИЕ 

ИЗБЫТКА ЖИЛИЩНОГО ФОНДА В КИТАЕ, ВЕРОЯТНО, 

ПОТРЕБУЕТСЯ В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ БОЛЕЕ 10 ЛЕТ, 

ГДЕ-ТО ОКОЛО ДВУХ ЛЕТ, ЧТОБЫ РЕАЛИЗОВАТЬ 

УЖЕ ПОСТРОЕННОЕ, И ОКОЛО 10, ЧТОБЫ ДОВЕСТИ 

ДО ПОТРЕБИТЕЛЯ ПЛАНИРУЕМОЕ ЖИЛЬЁ

В среднем по стране за 15 послед-
них лет ценники на квартиры вырос-
ли в 6 раз. Итог: рынок встал. У жите-
лей нет денег на приобретение квар-
тир по таким ценам, у девелоперов 
нет денег, чтобы расплатиться с кре-
диторами и достроить уже проданные 
квартиры. 

По словам главного экономиста 
GROW Investment Group Хао Хонга, 
на устранение избытка жилищного 
фонда в Китае, вероятно, потребуется 
в общей сложности более 10 лет, где-то 
около двух лет, чтобы реализовать уже 
построенное, и около 10, чтобы довести 
до потребителя планируемое жильё. 

В свою очередь японская консал-
тинговая компания Nomura Securities 
подсчитала, что для завершения всех 
этих задач понадобится финансирова-
ние в размере 450 млрд долларов. Два 
последних года страну сотрясают проте-
сты – в 90 городах обманутые дольщики 
требовали защиты своих прав в отноше-
нии более 300 недостроенных объектов.

ПОШЛА ВОЛНА

На фоне жилищного кризиса меня-
ется интерес западных инвесторов 
к Китаю. Американский банк-бутик 
Lazard в прошлом месяце объявил, что 
закроет свой офис в Пекине, в резуль-
тате чего часть сотрудников будут или 
уволены, или переведены в Гонконг. 
Примеру американцев последовал хол-
динг Rothschild & Co, как утвержда-
ет Reuters, распустивший свой офис 
в Шанхае. Более 20 сотрудников сокра-

Александр КУПЦИКЕВИЧ, 
ведущий аналитик FxPro

Ипотечный кризис Китая вряд ли 

повлечёт за собой эффект доми-

но среди банков других стран, и 

не заставит правительства стран 

Европы или Азии вливать миллиар-

ды долларов для сохранения своей 

финансовой системы. С этой точки 

зрения, жилищный кризис Китая не 

будет глобальным. Разве что такие 

банки как HSBC могут потерять в 

цене акций из-за списаний проблем-

ных активов в Китае. Но масштабы 

этого, уверен, будут управляемы.

Гораздо больше опасений у меня 

относительно влияния на экономи-

ку Китая. Ипотечные кризисы долго 

созревают и на многие годы нано-

сят ущерб темпам экономического 

роста, так как подрывают платёже-

способность населения и даже само 

желание делать крупные покупки. 

По цепочке это тянет всю экономи-

ку к замедлению. А это уже может 

стать проблемой для всего мира, 

где поставщики Китая могут постра-

дать. Спектр потенциальных постра-

давших очень широкий, от постав-

щиков сырья и энергии в России и 

Ближнем Востоке до производите-

лей станков и оборудования и люк-

совых брендов в Европе и Японии.

События последнего времени 

дают надежду, что Китай не только 

заметил проблему, но и стремится 

её решить. Но всё же нужно пони-

мать, что ипотечные кризисы нано-

сят экономические шрамы на мно-

гие годы вперёд – и всё это время 

потребление в Китае может быть 

заметно ниже потенциала.

тил в своём азиатском представитель-
стве Банк Америки (BAC.N)

«Если поток сделок продолжится 
так же, как в 2023 году, рынок может 
ожидать продолжение сокращений», – 
заявил вице-президент рекрутинговой 
компании Hudson Сид Сибал.

По словам Сибала, в прошлом 
году финансовые учреждения в Азии 
сократили в среднем примерно 20% 
своей рабочей силы, причём неко-
торые сокращения достигли самого 
высокого уровня со времён финансо-
вого кризиса 2008 года.

Только в Гонконге более 400 инве-
стиционных банкиров потеряли рабо-
ту, большинство из них работали 
на китайском направлении, сообщает 
Reuters.

По данным маркетингового агент-
ства LSEG, доходы глобальных инве-
стиционных банков от бизнеса с акци-
ями, полученного от китайских кли-
ентов, упали до $4 млрд в 2023 году, 
что на 30% ниже, чем в 2022 году, 
а слияния и поглощения в прошлом 
году упали на 16%.

В целом, по информации LSEG, 
комиссионные сборы за инвести-
ционно-банковские услуги, взимае-
мые глобальными банками в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, упали 
на 25% в 2023 году с недавнего пика 
в $40,6 млрд в 2021 году.

По словам экспертов Reuters, сделки 
в Индии и Японии вряд ли смогут заме-
нить для западных банков масштаб 
сотрудничества с Китаем.

Комментарий эксперта
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Мнение эксперта

ЗАГРАНИЦА НЕ ПОМОЖЕТ?

Кризис на внутренних рынках вынуж-
дает китайских инвесторов избавлять-
ся от зарубежных и дорогостоящих 
активов, прежде всего от коммерческой 
недвижимости. Ситуация усугубляет-
ся тем фактом, что во всём мире име-
ется «затоваренность» в этом сегменте 
рынка. Предложений очень много, в то 
же время владельцы офисов неохотно 
понижают цены. По данным Starwood 
Capital Group количество завершённых 
сделок с коммерческой недвижимостью 
упало в мировом масштабе до самого 
низкого уровня в течение десятилетия. 

И вот на этом фоне новая партия 
зарубежных активов, приобретён-
ных в ходе десятилетней экспансии 
Китая, начинает появляться на рынке. 
Китайским девелоперам нужны день-
ги сейчас, чтобы поддержать внутрен-
ние операции и погасить долги перед 
кредиторами и пайщиками. Как сооб-
щает Bloomberg, подразделение ком-
пании China Aoyuan Group Ltd. со 
штаб-квартирой в Гуанчжоу (находит-
ся в процессе реструктуризации долга 
на сумму 6 млрд долларов), в конце про-
шлого года продало участок в Торонто 
со скидкой примерно в 45% по отноше-
нию к цене покупки в 2021 году. 

В прошлом году лондонское офисное 
здание, связанное с главой Shimao Group 
Holdings Ltd. Вин Мау Хуэй, было прода-
но со скидкой примерно 15% по сравне-
нию с более ранней договорённостью. 

Недавно переживающий бедствие 
девелопер Guangzhou R&F Properties 
согласился продать свою долю в проек-
те недвижимости стоимостью 1,69 млрд 
долларов США в лондонском районе 
Найн-Элмс.

В январе застройщики роскошного 
жилого комплекса в самом сердце Мей-
фэра, престижного района на западе 
Лондона, объявили о дефолте по креди-
там. Контрольный пакет акций принад-
лежит двум китайским инвестицион-
ным компаниям: Citic Capital и Cindat, 
и власти британской столицы уже взяли 
на себя обязательства по реализации 
проекта. Также в Англии, как сообщает 
Bloomberg, есть проблемы по проектам 

Country Garden и шанхайской компа-
нии Greenland Holdings Corp. 

Китайцы избавляются от недви-
жимых активов и в Австралии. Всего 
несколько лет назад амбициозные деве-
лоперы из Поднебесной были крупны-
ми игроками на местном рынке. Сейчас 
большинство из них прекратили покуп-
ки и в основном продают уже приобре-
тённое. Среди примечательных недав-
них сделок – продажа подразделени-
ем Country Garden's Risland участка 
на окраине Мельбурна за 163 млн дол-
ларов. Компания также недавно продала 
девелоперский актив в Сиднее пример-
но за 240 млн австралийских долларов. 

ОПЕРАЦИЯ ПО СПАСЕНИЮ

В декабре власти Китая пообещали 
снизить риски, связанные с сектором 
недвижимости, долгами застройщиков, 
а также обозначили стратегию строи-
тельства доступного жилья. Задействова-
ны как административные, так и рыноч-
ные механизмы оздоровления ситуации.

Согласно заявлению Народного 
банка Китая, только в декабре регу-
лятор предоставил кредиты стратеги-
чески важным банкам на сумму 350 
млрд юаней (49 млрд долларов США) 
для поддержки девелоперов.

Сяо Юаньци, заместитель директора 
Национальной администрации финан-
сового регулирования КНР, заявил, что 
на финансовых учреждениях страны 
лежит «неизбежная ответственность за 
оказание сильной поддержки» сектору 
недвижимости. 

Банки должны не прекращать креди-
тование проблемных проектов, а искать 
способы поддержать их, продлевая время 
для погашения займов или размещая 
дополнительные средства, добавил Сяо. 
Кризис ликвидности также будет ком-
пенсироваться за счёт снижения базовых 
ставок по ипотеке и создания льготных 
условий для девелоперов на рынке акций 
и облигаций. Пока эти меры дают сла-
бую отдачу, поскольку авторитет строи-
тельных фирм среди населения в значи-
тельной степени подорван. Всю тяжесть 
решения проблем, очевидно, придётся 
взять на себя властям КНР.    

Игорь ДОДОНОВ, 
аналитик ФГ «Финам»

На мой взгляд, говорить об ипо-

течном кризисе в Китае всё же 

пока преждевременно, хотя дан-

ная тема время от времени выхо-

дит на страницы СМИ в послед-

ние годы. Да, в секторе недви-

жимости КНР имеются серьёзные 

проблемы, которые уже выли-

лись в банкротство ряда круп-

ных девелоперов. Но в целом 

признаков близости катастрофы, 

на мой взгляд, пока не просма-

тривается.

Качество кредитных порт-

фелей китайских банков пока 

остаётся стабильным – соглас-

но официальным данным, доля 

«безнадёжных» кредитов ком-

мерческих банков страны в 

конце 2023 г. составила 1,62% 

против 1,63% в 2022 году. Хотя 

некоторые банки отмечали рост 

просрочки по ипотечным порт-

фелям, в целом влияние данного 

фактора на финансовую систе-

му страны пока весьма сдер-

жанное. При этом финансовая 

стабильность, судя по всему, на 

данный момент является даже 

более важной целью для китай-

ских властей, чем экономический 

рост. Я думаю, им хватит компе-

тенций и ресурсов, чтобы удер-

жать ситуацию под контролем.

Комментарий эксперта
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Дмитрий ГРИШИН, директор по инновациям, и Вадим ЕГОРОВ, 

администратор ИТ-проектов банка «УРАЛСИБ», специаль-

но для  Национального банковского журнала (NBJ) под-

готовили экспертный материал о генеративном интеллек-

те и его востребованности в бизнес-процессах кредитных 

организаций.

Дмитрий ГРИШИН,  
Вадим ЕГОРОВ, «УРАЛСИБ»: 

Генеративный 
интеллект 
в банках  
Какие решения 
ждут нас в 2024 году 

Ровно год назад отгремел ChatGPT – 
всему миру был представлен некий 
волшебный чат-бот, который блестя-
ще сдаёт экзамен на врача, ищет отве-
ты на вопросы лучше Google и обещает 
произвести революцию в мире дизайна 
и сторителлинга, за доли секунды гене-
рируя изображения и тексты по запро-
су пользователя. Революция произо-
шла незаметно: до этого на протяжении 
нескольких лет лучшие специалисты 
в области данных разрабатывали и обу-
чали пониманию контекста целые клас-
сы и ансамбли больших языковых 
моделей, создавали решения на базе 
нейронных сетей, используя передо-
вые методы обработки естественного 
языка. И тем не менее, до конца 2022 
года едва ли оказывались в центре вни-
мания и Google, придумавший архитек-
туру нейросети-трансформера, и стар-
тап OpenAI, презентовавший предыду-
щие поколения знаменитой нейросети 
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ChatGPT-1 и ChatGPT-2. Новое поко-
ление генеративных моделей, способ-
ных к генерации больших и связных 
текстов, программных кодов и изобра-
жений, подарили миру понятие «быто-
вого» искусственного интеллекта. Про-
дукт работы сложнейших методов глу-
бокого обучения с подкреплением стал 
как никогда доступен широкому кругу 
пользователей, с чьей-то лёгкой руки 
обозванный «аишкой» и «нейрон-
кой», в удобной веб-версии, а после 
и в мобильном интерфейсе, ставший 
постоянным спутником студенческих (и 
нередко научных) работ и «консультан-
том» профессиональных юристов. 

Однако настоящий технологический 
прорыв, кажется, ещё впереди, поскольку 
до сих пор не до конца ясно, как на тех-
нологию отреагирует бизнес, в том числе 
банковский. Чуткое к инсайдам финан-
сового рынка новостное поле периоди-
чески сотрясают крупные отраслевые 
игроки, которые, избегая стратегических 
решений по внедрению генеративного 
интеллекта и даже запрещая его исполь-
зование сотрудниками, всеми способа-
ми показывают стейкхолдерам высокий 
уровень погружённости в тему. Так, пока-
зателен пример Morgan Stanley, исполь-
зующего чат-боты на базе OpenAI для 
помощи финансовым консультантам 
в качестве ресурса знаний из внутрен-
них хранилищ данных и исследований 
фирмы. Хедж-фонд Citadel тем временем 
одним из первых в мире начал перегово-
ры о корпоративной лицензии ChatGPT, 
дающей расширенные возможности биз-
несу в разработке программного обеспе-
чения и анализа информации. Платфор-
ма управления расходами Brex в партнёр-
стве с penAI запустила анализ расходов 
и контрольные показатели для клиентов 
с помощью чата. Прорывным решением 
обещал удивить мир Bloomberg, неког-
да заявивший о разработке собствен-
ной финансовой языковой модели, соз-
данной для оценки настроений инвесто-
ров, классификации новостей и других 
задач. И вместе с тем революционная 
технология сталкивается с множеством 
рисков и неопределённостью, которые 
спустя год после хайпа ChatGPT словно  

перевешивают обещанные перспективы. 
Однако целью этой статьи не является 
составление многообещающих прогно-
зов или перечисление открытий и нова-
ций феномена генеративного ИИ. Вме-
сто этого, возможно, следует прагматич-
но подойти к оценке текущей и будущей 
полезности технологии, рассмотрев раз-
личные области и кейсы применения 
больших языковых моделей в банках. 

ГЕНЕРАТИВНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
НУЖЕН ТАМ, ГДЕ НЕТ  
ГОТОВЫХ АЛГОРИТМОВ
Измерение потенциала применения тех-
нологии начинается с терминов и опре-
делений. Приятный на слух «генератив-
ный искусственный интеллект», остава-
ясь в действительности совокупностью 
моделей, работающих на базе нейронных 
сетей, оказывается знаменит благодаря 
способности мгновенно и практически 
в неограниченном объёме «создавать» 
уникальный контент на основе боль-
ших объёмов информации для обучения. 
«Создание», или генерация, контента, 
как выяснилось на практике, сопряжено 
с рядом особенностей: даже самый мощ-

Наилучшим образом это удается Груп-
пе Б1 (бывший E&Y) – авторам отчёта 
«ГенИИ: второй пилот со странностя-
ми». В нём сферы деятельности бизне-
са поделены с точки зрения толерантно-
сти к ошибкам и объёма текстовых дан-
ных. Так, наибольшего потенциала ГИИ 
достигает там, где большое количество 
неструктурированных текстов и при этом 
допускается высокий процент неточ-
ности результата. Это касается, в пер-
вую очередь, создания дизайна и «креа-
тивов», а также аналитики и оптимиза-
ции процессов. Вместе с тем на практике 
ChatGPT и его конкуренты оказываются 
полезными в разработке и проведении 
исследований, где большие объёмы дан-
ных для обучения сочетаются с высоким 
запросом на точность. Отдельного вни-
мания заслуживает поддержка клиентов, 
где человеческий фактор сразу оказался 
под прицелом прогресса. Тем не менее, 
способный к почти безупречному с точки 
зрения языка диалогу умный чат-бот 
рискует если не соврать потенциальному 
клиенту, то выдать сенситивную инфор-
мацию. Этот риск почти сразу встал 
на пути у сторонников допуска генера-

Наибольшего потенциала ГИИ достигает там, 

где большое количество неструктурированных 

текстов и при этом допускается высокий 

процент неточности результата.  

Это касается, в первую очередь, создания 

дизайна и «креативов», а также аналитики 

и оптимизации процессов

ный GPT-бот часто врёт и подтасовывает 
факты (делает ошибки, как выражаются 
разработчики). 

Генеративный интеллект выступа-
ет в роли этакого «безумного гения», 
в связи с чем для полноценного внедре-
ния в бизнес-процессы требуется меха-
низм валидации результатов его рабо-
ты. Так, чтобы выделить наиболее пер-
спективные области применения ГИИ, 
необходимо учитывать эти особенно-
сти работы ГИИ. 

тивных моделей к клиентским данным 
в банках и других организациях. И сразу, 
как подсказывают авторы отчёта, следу-
ет остерегаться подключения таких чат-
ботов к таким процессам, как поставки 
и логистика, управление оборудовани-
ем и энергетикой, где, во-первых, очень 
вероятны тяжелые последствия ошибки 
генеративного интеллекта, а во-вторых, 
уже и так внедрены машинные методы, 
не связанные с обработкой естествен-
ного языка. Таким образом, потенциал  
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внедрения ГИИ будет зависеть от двух 
важнейших положительных драйверов – 
большого объёма неструктурированных 
данных для обучения и относительно 
безболезненных последствий от совер-
шённых моделью ошибок. Иными слова-
ми, генеративный интеллект может ока-
заться востребован в процессах, где нет 
чётких алгоритмов, но есть потребность 
в выявлении неявных закономерностей, 
имитировании деятельности и поведе-
ния человека, создании творческих визу-
альных решений. 

ОТ ГИПОТЕЗ К ПИЛОТУ:  
КАК GPT-СЕРВИСЫ  
ОКАЖУТСЯ В БАНКАХ
Россия, несмотря на санкции, оказалась 
серьёзно вовлечена в разработку гене-
ративных моделей и создания решений 
на базе ГИИ. В особенности это каса-
ется технологически развитой банков-
ской отрасли. Постепенно укрепляется 
представление о том, что генеративный 

клиентов, такие как подбор кодов ОКВЭД, 
генерация текстов рекламной кампании 
и ответов на негативные отзывы. 

На текущий момент приоритетной 
задачей для участников финансового 
рынка остаётся налаживание механизмов 
поиска практической области примене-
ния генеративного интеллекта в бизнес-
процессах. Наблюдая за «хайпом» GPT-
решений лидеров рынка, хочется заду-
маться о действительной пользе таких 
сервисов, выраженной в таких метри-
ках, как сокращение time-to-market, улуч-
шение клиентского опыта и повышение 
NPS. В соответствии с данным принци-
пом представляются два направления 
развития GPT-сервиса в банке – решение 
может быть ориентировано как на кли-
ентов, так и на сотрудников. Начинать 
с последних оказывается куда правиль-
нее с точки зрения безопасности вну-
тренних данных банка, связанного обя-
зательствами по неразглашению ком-
мерческой и банковской тайны, а также 

бот помогает сэкономить и выбрать луч-
шее предложение, потребуется немало 
усилий по созданию надёжного и безо-
пасного механизма разграничения прав 
доступа к информации – именно этот 
актив остаётся ключевым для оператора 
контакт-центра. 

ЧТО ДЕЛАТЬ ТЕМ, У КОГО НЕТ  
МИЛЛИАРДА НА РАЗРАБОТКУ,  
ИЛИ КАК НАЧАТЬ РАБОТАТЬ  
С ГИИ ПРЯМО СЕЙЧАС
Рекордная скорость обучения лучших 
проприетарных моделей не позволя-
ет участникам рынка надеяться на соб-
ственные разработки. Вместе с тем праг-
матичным выходом из ситуации может 
оказаться инвестиция в компетенции: 
экспертиза по формирующемуся рынку 
очень важна на этапе тестирования гипо-
тез и поиска областей применения ГИИ 
в банке с помощью создания прототипов 
разных сервисов. Именно этим занима-
лись аналитики и разработчики в рамках 
летнего хакатона в сфере генеративного 
интеллекта UralsibHack 2023, собравше-
го более 250 участников, 13 финалистов 
и 3 победителей. Опыт работы команд 
с проприетарными моделями показал, 
что технологически наиболее сильными 
оказываются сервисы в сфере бэк-офиса, 
связанные с транскрибацией и сумма-
ризацией видеоконференций, а также 
«творческие» сервисы: особой популяр-
ностью на хакатоне пользовался кейс 
генератора индивидуального дизайна 
банковской карты по запросу пользова-
теля. Вместе с тем уникальным оказалось 
решение Darkflow, с помощью которого 
пользователь получал сводный анализ 
корреляций между вербальными интер-
венциями и биржевыми котировками. 

От практики создания собственных 
сервисов не так далеко до интеграций 
с уже готовыми решениями, что также 
может оказаться актуально для прагма-
тичного игрока. В Уралсибе в инноваци-
онную лабораторию каждый год попа-
дают сотни проектов, значимая доля 
которых в 2023 году оказалась связана 
с генеративным искусственным интел-
лектом. Из недавнего опыта очень показа-
тельны пилотные проекты, позволяющие  

На текущий момент приоритетной задачей 

для участников финансового рынка  

остаётся налаживание механизмов 

поиска практической области применения 

генеративного интеллекта в бизнес-процессах

ИИ становится драйвером маржиналь-
ности российских банковских продук-
тов. Причём пока российские «бигте-
хи» вроде Сбера и Яндекса создают свои 
проприетарные модели, новаторы под-
ключаются к API OpenAI. Совсем недав-
но появились бизнес-версии ГИИ разра-
боток от Yandex.Cloud, доступные наря-
ду с остальными сервисами экосистемы 
для облачных вычислений. Из наиболее 
ярких примеров стоит выделить банк 
«Точка», добавивший ChatGPT в интер-
фейс интернет-банка, позволив пред-
принимателям бесплатно генерировать 
идеи для бизнеса, в том числе акции 
для покупок, тексты рекламных обра-
щений и пр. Дальнейшие шаги по вне-
дрению GPT предполагают поиск отве-
тов на всё более сложные вопросы  

любых персональных данных клиентов. 
В таком случае перечень возможностей 
ИИ-решений не ограничивается созда-
нием диалогового тренажёра или вирту-
ального офисного ассистента, который 
подключается к созвонам, транскриби-
рует аудиозаписи и распределяет роли 
и задачи. Амбициозной задачей в конце 
2023 года кажется создание на базе ГИИ 
внутренней справочной системы, кото-
рая с помощью генерации уникальных 
ответов способна кратно сократить время 
вывода сотрудника на плановую произ-
водительность вне зависимости от его 
сферы деятельности. Гораздо сложнее 
на деле оказывается создание сервиса 
для консультирования клиентов. Если 
выходить за пределы общедоступной 
информации о продуктах банка, когда 
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по ускоренной схеме протестировать 
и подготовить к внедрению перспектив-
ные сервисы. Так, ярким примером тако-
го пилота стал JustAI. Сервис позволил 
автоматизировать процессы обслужи-
вания в дистанционных каналах с помо-
щью реализации цифрового виртуально-
го помощника. Автоматизации удалось 
достигнуть без интеграции с системами 
банка уже в клиентской поддержке 1-ой 
линии, когда встроенный ИИ-суфлёр 
помогал оператору, прибегая к контекст-
ным подсказкам, сценариям решения 
типовых проблем и другой справочной 
информации. Другой амбициозной зада-
чей в банке является машинная обработ-
ка огромного пула записей разговоров 
с клиентом в контакт-центре, распознава-
ние и сквозная аналитика по установлен-
ным KPI. Решать такую задачу взялись 
авторы проекта «Спиктор», создавшие 
решение по предварительной транскри-
бации и обезличиванию данных в кон-
туре банка с последующей обработкой 
в собственной системе для управления 
клиентским опытом. 

ОТКРЫТЫЙ КОД ИСТОРИИ:  
ПОЧЕМУ НАМ ВСЕМ 
ПРИГОДЯТСЯ ТЕХНОЛОГИИ 
OPEN-SOURCE 
Таким образом, массовый успех рабо-
ты с ГИИ в банках вряд ли будет зави-
сеть от качества собственной разработ-
ки LLM (больших языковых моделей). 
В условиях ограниченности ресурсов 
не представляется возможным тратить 
миллиарды долларов на конкурентоспо-
собные аналоги ChatGPT – усилия в этой 
области уже сопоставимы с создани-
ем собственного браузера или персо-
нального компьютера. Вместо этого 
наш подход к работе с генеративным 
ИИ предполагает использование пло-
дов пока ещё открытой науки – боль-
ших языковых моделей с открытым 
исходным кодом. Open-source техноло-
гии в сфере генеративного искусствен-
ного интеллекта стремительно прибли-
жаются по уровню развития к задан-
ному OpenAI уровню. Так, совокупные 
метрики качества моделей в ходе тести-
рования доказали, что лучшая открытая  

модель Vicuna13b на базе класса моде-
лей LLaMA по качеству набрала 86% 
от пока ещё безусловного лидера – 
ChatGPT-4. Именно такие модели, 

инфраструктуре банка, что предпола-
гает автономность решения и исклю-
чает зависимость от любых внешних 
контрагентов. 

Open-source технологии в сфере 

генеративного искусственного 

интеллекта стремительно приближаются 

по уровню развития к заданному  

OpenAI уровню

часть из которых доступна для коммер-
ческого использования, кажутся наи-
более перспективными для бизнеса. Не 
делая прогнозов, можно сделать пред-
положение о резонности такого выбо-
ра банками – вместо инвестиций в раз-
работку достаточно закупить инфра-
структуру и на базе уже готовой модели 
создавать новые продукты, ориентиру-
ясь прежде всего на пользовательский 
опыт, а не на качество работы модели. 

В результате банк получает универ-
сальный набор возможностей по созда-
нию сервисов с развёртыванием моде-
лей on-premise, таким образом ниве-
лируя риски утечки данных от работы 
с внешними сервисами и избегая мно-
гомиллионных трат на собственную 
GPT-модель. О так называемых внеш-
них сервисах также не стоит забывать, 
когда речь идёт о работе с открытыми 
данными. Общедоступная информа-
ция, будь то материалы сайта или пресс-
релизы, вполне заслуживает обработ-
ки лучшими проприетарными моделя-
ми российских и зарубежных сервисов. 
Это действительно может быть эффек-
тивно с точки зрения затрат – потре-
буется минимум компетенций и непре-
рывный доступ к API контрагента без 
интеграции с системами банка и сопря-
женными с этим процессом сложностя-
ми. Основные затраты в таком случае 
приходятся на разработку интерфейса 
и улучшение пользовательского опыта. 
Куда сложнее обстоит дело с вышеупо-
мянутым консультированием клиен-
тов. В таком случае потребуется дона-
стройка моделей уже на внутренней 

Для реализации такого подхода тре-
буется решить ряд фундаментальных 
задач:
1. Фактчекинг. Решение должно 

производить не талантливую ими-
тацию правды, а строгое соответ-
ствие первоисточникам. 

2. Разграничение доступа  
информации. Сейчас модели обуче-
ны на общедоступной информации, 
тогда как даже самое простое реше-
ние-консультант потребует выда-
чу ответа в соответствии с правами 
доступа. Сложной задачей станет 
уже не столько интерфейс, сколько 
настройка выходного фильтра.

3. Приобретение новых навыков 
работы. Создание промптов –  
это уровень даже не мануфактуры, 
а ремесленничества. Так необходи-
мый воспроизводимый результат 
всё ещё достигается не без помощи 
человека. В промптах люди учат-
ся взаимодействовать с условным 
роботом, от точности запроса зави-
сит корректность итоговой выдачи. 
Решение этих фундаментальных 

задач позволит банкам сфокусировать-
ся на создании сервисов, амбициозно 
настроенных на кратный рост произ-
водительности, будь то за счёт автома-
тической консультации клиента, серви-
са подсказок «телесуфлера» для работ-
ников банка, тренажёра по отработке 
навыков продаж или даже единой базы 
знаний о процессах и практиках рабо-
ты как автоматического наставни-
ка для сотрудников и помощника 
для руководителей.    
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Исследование

Ассоциация ФинТех (АФТ) провела исследование, разработала и выпу-

стила карту «Архитектура экосистемы генеративного искусственного 

интеллекта». Карта, по  мнению АФТ,  должна упростить взаимодей-

ствие между разработчиками продуктов и решений на базе ИИ и пред-

ставителями финансового рынка, а также помочь создавать инноваци-

онные решения на основе генеративного ИИ. Национальный банков-

ский журнал (NBJ) публикует инфографику и итоги исследования.

АФТ представила карту  
экосистемы генеративного ИИ

АФТ изучила текущие практики и пер-
спективные возможности применения 
генеративного ИИ, провела инвентари-
зацию продуктов и решений на базе гене-
ративного ИИ, используемых ведущими 
российскими компаниями. Полученные 
данные легли в основу «Архитектуры 
экосистемы генеративного искусствен-
ного интеллекта». В карте представлены 
как разработчики базовых генератив-
ных моделей, так и поставщики инстру-
ментов и сервисов, которые использу-
ются для создания продуктов и решений 
на их основе.

«АФТ совместно с технологически-
ми лидерами и ведущими участниками 
рынка провела масштабное исследо-

вание и ряд практических мероприя-
тий, реализовала несколько пилотных 
проектов по применению генератив-
ного ИИ в финансовом секторе. И нам 
стало очевидно, что необходимо 
систематизировать знания о техно-
логическом стеке, так как для эффек-
тивного применения генеративно-
го ИИ и решений на его базе, в том 
числе для создания и применения 
Больших языковых моделей, необхо-
дим набор разнообразных инструмен-
тов. В результате мы формализовали 
архитектуру, которая систематизи-
ровала ландшафт генеративного ИИ, 
и провели инвентаризацию и класси-
фикацию ИИ-решений, используемых  

российскими компаниями. Разработан-
ная карта поможет вендорам решений 
разрабатывать необходимые продук-
ты в экосистеме генеративного ИИ, 
а заказчикам выбирать и исполь-
зовать их в своих технологических 
ландшафтах. Причём мы намерены 
развивать эту карту, появится инте-
рактивная версия, в которую будут 
добавляться новые функции, вендоры 
и продукты», – говорит Максим Гри-
горьев, генеральный директор Ассоци-
ации ФинТех.

Карта «Архитектура экосистемы 
генеративного искусственного интел-
лекта» описывает структуру рынка, 
выделяя четыре базовых слоя:

 Генеративные ИИ-продукты  
и сервисы;

 Инструменты для генеративного ИИ;
 Модели генеративного ИИ;
 Инфраструктура.

В карту включены как разработки 
глобальных игроков, так и решения 
отечественных вендоров.    
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АРХИТЕКТУРА ЭКОСИСТЕМЫ ГЕНЕРАТИВНОГО 
ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА

Горизонтальные  
и вертикальные прикладные 
решения, доступные 
одновременно по модели  
on-premise и в облачном 
развертывании

Горизонтальные приложения

Кейс-специфичные Моделе-центричные

Чат-боты 
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подходов с LLM)

Агенты

Платформы  
для чат-ботов

Дата-центричные

Разработка 
модели

Риск-ориентированное 
использование моделей

Retrieval Augmented  
Generation (RAG)

Файн- 
тьюнинг

Промпт  
инжениринг

Векторные базы 
данных и эмбединги

Подготовка и обмен данными

Федеративнное 
обучение

Инструментарий  
для формирования 

датасетов

Обезличивание Синтетические 
данные

Гомоморфное 
шифрование

Разметка  
данных

AI TRISM-инструменты

Мониторинг 
отравления 
и искажения 

промптов

Контроль
галлюцинаций

Контроль
деанонимизации 

данных
Модерация 
результатов 
(анти-байес)

Объяснимость 
результатов ИИ

Предотвращение 
кибератак с ИИ

Обеспечение 
безопасности 

ИИ-приложений

Инструменты для 
эффективного и безопасного 
промышленного 
использования базовых 
моделей генеративного ИИ

Модели и инструменты 
генеративного ИИ, 
реализующие базовые 
фукнции технологии

Авторы
Максим Григорьев, Алексей Сидорюк, Евгений Морозов, Валерия Митина, Варвара Ольшницкая

Контрибьютеры
Александр Долбнев (Яндекс), Полина Гришина (Сбер Девайсы), Феликс Скворцов (МТС), Василий Кирсанов (CloudAmplifier), Николай Бушков (Альфа Банк),  
Сергей Колесников (Тинькофф), Владислав Тушканов (Лаборатория Касперского), Ильяс Киреев (Positive Technologies)

Технологические инструменты

Оркестрация  моделей по APINoCode|LowCode  платформы Оптимизация  нейромоделейИнструменты MLOps Фронтенд для нейросетей

Техническая 
инфраструктура для 
обучения и применения 
(инференса) инструментов 
на основе генеративного ИИ

Инфраструктура

Вычисления  
для обучения

Вычисления  
для интерфейса

Программируемые/специализированные 
интегральные схемы

Сети  
связи Интерконнект Средства обеспечения 

базовой безопасности
Приватные вычисления  

(Privacy Enhanced Computation)
Облачные  
решения

Анклавные вычисления 
(изолированные)

@FINTECHASSOCIATION

Транскрибация, 
суммаризация  

и перевод  
текста

Генеративные 
презентеры

Генерация видео
Модели генеративного ИИ

Доменные  
модели

Маркетплейсы  
генеративных моделей

Дифузионные 
модели

GPT- 
модели

Вертикальные/ отраслевые приложения

Информационные технологии

Обслуживание клиентов

Управление знаниями

Продажи

Продуктивность

Финансы Финтех

Юриспруденция

Естественные науки

Ритейл

Здравосохранение

Транспорт

PR/маркетинг

Робототехника

Ассоциация ФинТех учреждена в конце 

2016 г. по инициативе Банка России и 

ключевых участников финансового 

рынка как межотраслевая площадка для 

взаимодействия банков, страховых и 

ИТ-компаний, профессиональных участ-

ников рынка ценных бумаг, телеком-

операторов, финтехов и регулятора. В 

настоящий момент в состав АФТ вхо-

дят: Банк России, Сбербанк, ВТБ, Альфа-

Банк, Газпромбанк, Национальная систе-

ма платёжных карт (НСПК), КИВИ Банк, 

Ак Барс Банк, Тинькофф Банк, Райф-

файзенбанк, Россельхозбанк, ДОМ.РФ, 

Московская Биржа, Страховой Дом ВСК; 

ассоциированные члены: Совкомбанк, 

ПСБ, РНКО «Платёжный центр», МТС, 

Ростелеком, МегаФон, Росбанк, Почта 

Банк, Абсолют Банк, АльфаСтрахова-

ние, «Капитал Лайф», Московский кре-

дитный банк, Кредит Европа Банк (Рос-

сия), Банк Русский Стандарт, Банк Сина-

ра, Яндекс, Ингосстрах, YADRO, Atomyze, 

Центр Инвест, ОТП Банк, «Диасофт»,  

Рунет Бизнес Системы, «ФлексСофт», 

«АРТ-Финтех», Авито, Экспобанк.

СПРАВКА
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ, 

НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА ДОВЕРИЯ, 

ДОСТОИНСТВА И ПРАВА (НИИ ДДП) И НАЦИОНАЛЬНОГО БАНКОВСКОГО ЖУРНАЛА

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩИХ 
НОМЕРАХ В РАЗДЕЛЕ 
«БАНКИ И ОБЩЕСТВО» 
БЛОК МАТЕРИАЛОВ

АНАЛИЗИРУЯ 
«СЕГОДНЯ», 
ГОВОРИМ 
И ДУМАЕМ 
О БУДУЩЕМ

 ЧТОСЕГОДНЯПРОИСХОДИТСБАНКАМИ,
КЛИЕНТАМИ

 КАКОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯГОСПОДДЕРЖКА

 НАСКОЛЬКОЗАЩИЩЕНЫСАМИБАНКИ
ИИХКЛИЕНТЫ

 ИЗМЕНИТСЯЛИКУЛЬТУРАПОТРЕБЛЕНИЯ



Присоединяйтесь к нам! Уверены, что вам есть чем поделиться с широкой аудиторией! 
Интервью в профессиональной студии и публикация в уважаемом журнале – 

отличный способ рассказать о себе и своей компании целевой аудитории

ГОСТИ ПРОЕКТА

Ведущая программы Екатерина Ярцева

Организатор: ООО УК Национальный банковский журнал, 8 (495)988-32-08      
www.nbj.ru        event@nbj.ru         

ПОДРОБНОСТИ

Дмитрией Слободенюк (ARinteg), 
Екатерина Ярцева, Наталья Кузьмина (ARinteg) Алексей Колесников (iSimpleLab)Екатерина Павлова (Триколор)
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а

Денис Краснолуцкий (СМП Банк), Екатерина 
Ярцева, Александр Киселев (СМП Банк) Юрий Ледаков (BSS) Евгений Шевяхов (ОТР) 

и Анатолий Безрядин (ОТР) 

Мультимедийный информационный спецпроект

Национального банковского журнала (NBJ) и радио Mediametrics

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ




